

DEL PROBLEMA HULLERO

¿Son responsables los obreros de la desorganización de la producción?

Nos damos perfecta cuenta de la posición difícil en que «El Comercio» se encuentra en la discusión que sostenemos. De una parte, se ve obligado a defender los intereses de Empresas industriales que no poseen minas, y de otra, a la clase patronal minera. Por un lado opina que no debe haber proteccionismo del Estado, porque perjudica a unas Empresas, y por otro ha de defender a los que usufructúan las minas. Y como en un pleito de esta naturaleza forzadamente ha de haber un sacrificado, «El Comercio» no encuentra más a la mano otro que el obrero minero. La injusticia de sus apreciaciones—pese a su independencia de criterio—no puede ser más evidente. El obrero: he ahí el yunque sobre el cual deben descargarse los golpes de banda y banda.

Que los patronos se lo agradezcan al colega!

Para «El Comercio», los patronos están haciendo el juego a los obreros, y para éstos nada ha de significar la rebaja de dos reales en el salario. Pues no es ni lo uno ni lo otro, ilustre colega. Los patronos no dicen que los obreros deben de dar un mayor rendimiento, porque el problema no es ese y porque los obreros están ya realizando el esfuerzo que pueden hacer en beneficio de la producción. No acertamos a explicarnos el porqué «El Comercio» quiere que a la fuerza, porque esta es su equivocada apreciación, confiesen los patronos que los obreros dan poca producción. ¿Qué afán en aparecer como el único que se atreve a arrostrar la impopularidad por decir lo que cree es una valentía declarar! No, caro colega, no. Deje esos pujos de independencia y valentía a un lado y demuéstrenos que los obreros mineros no son competentes o que si lo son no producen lo que en la jornada pueden producir. Lo demás son ganas de girar alrededor de un círculo vicioso, de donde no se sale porque existe el deliberado propósito de no salir. Y en ese plano no seremos nosotros quienes le sigamos.

«Que la rebaja de los dos reales no es la hecatombe en los hogares obreros? Eso, es demasiado hiperbólico eso, sobre todo para quienes viven en constante tragedia, principalmente desde los años de guerra. ¿Qué significan, por ejemplo, doce pesetas más o menos al mes para un obrero? ¿Quince kilos de pan? ¿Pues no se comen! ¿Que aun contando con esos quince kilos aun no alcanza para nutrirse regularmente? ¿Pues faltando esos quince se aprietta un poco más el cinto y en paz! ¿A trabajar, mineros, que ese es vuestro sino, y si por no alimentarnos medianamente caéis inanimados en la mina, os dirán que sois unos vagos, que os negáis a trabajar, y si caéis enfermos, porque no podéis resistir el hambre y el trabajo, acaso haya quien diga que habéis entregado vuestra existencia en honor de los intereses del país y de la pobre clase patronal, que no ha podido concederos los dos reales, a fin de que ella no mermara en lo más mínimo sus comodidades!

Si vuestros hijos, obreros mineros, tienen que andar descalzos, que se conformen con pensar que los de vuestros patronos están bien calzados. Si no tienen lo suficiente para alimentarse, que piensen en que los hijos de los patronos tienen la mesa bien repleta, y con ese pensamiento que se alimenten. Si vuestros pequeños, obreros-topo y obreros del exterior, no pueden ir a la escuela para aprender a leer y escribir y a adquirir una regular educación, que no se preocupen, que ahí están las Universidades y los Centros de enseñanza para los hijos de los ricos. Los que habéis nacido pobres, a trabajar; nada más que a trabajar.

Valiente teoría! Nosotros, que no quisieramos para nadie la situación en que se encuentran los trabajadores de las minas, mandaríamos al autor de los artículos que comentamos, nada más que por un año, a trabajar en la mejor de las minas de Asturias y con el salario más alto que disfrute el minero más afortunado. Con esto y con que tuviera tres o cuatro hijos, estamos seguros de que no volvería a escribir como lo hace.

Para mantener la cohesión en las organizaciones no hace falta medir las fuerzas y aptitud del proletariado por un mismo rasero, como «El Comercio» supone. Entérese bien, y conseguirá averiguar, sin gran esfuerzo, que ni los jornaleros ni la jornada son iguales para el obrero-topo que para el del exterior. Ahora bien; si hay una prudencial diferencia entre unos y otros, no hay razón para que no alcance a unos las mejoras que se concedan a los otros. Eso sí que sería matar el estímulo.

Por lo demás, la organización obrera—creado «El Comercio»—tiene bastante para mantenerse con el régimen de explotación a que los traba-

adores están sometidos. Y no se ensaña demasiado con los que, faltos de cultura, tienen mayor afición a la taberna que a la escuela. Son producto de un ambiente del que no ha hecho nada el colega por librarlos en los siete lustros que lleva de orientador en la vida asturiana.

Pero el argumento más notable de «El Comercio» es éste, que cita a propósito de la diferencia que debe existir entre unos y otros obreros: «¿Por qué buscar mejoramientos idénticos en faenas completamente distintas? Por eso, pues, se encarece la mercancía y se rechazarán en los mercados las ofertas.»

Definitivo! Con semejante forma de razonar no sabemos como los patronos y el Gobierno se preocupan en buscar una solución al problema minero. Amárrase fuertemente a los mineros al tajo de la mina, póngaseles a cada uno un vigilante en un látigo para que les arree sin cesar, y asunto resuelto. La mercancía se abaratará y el producto será bien recibido en los mercados.

No; no tiene razón «El Comercio» para expresarse como lo hace. Y si no nos cree a nosotros dése un paseo por la cuenca minera, y si obra con la independencia e imparcialidad de que blasona, no tardará en rectificar cuanto ha dicho.

Si el colega fuese alguno de esos mil cuatrocientos obreros que intenta dejar sin pan la Sociedad «Fábrica de Mieres»...!

Perfiles.

Los niños enfermos

Cincuenta niños bilbaínos.

Un paseo en gasolinera. El mar breza la embarcación suavemente. No nos cansamos del espectáculo del mar. El nos habla de la inquietud perenne; de los valores eternos, de las voces mayores. La quilla de nuestra embarcación abre un sendero de plata y de remolinos en la llanura marina. El viaje está para terminar. A bordo de la gasolinera, viajeros sin pasaporte, han llegado unas voces infantiles. Volvemos la vista y un espectáculo tan bello como el del mar reclama nuestra emoción. En una amplia escalinata, cara al mar, unos cientos de niños saludan la arribada de nuestra embarcación, la primera que toma tierra, con una canción infantil. ¿Quiénes son estos niños? ¿Qué hacen aquí, en este refugio de postas y pájaros, estos niños? ¿Son, acaso, los gnomos blancos y menudos de un trozo de tierra que pertenece a las hadas benéficas?

Aquí está el hombre que nos lo ha de decir. Se llama don Buenaventura Muñoz. Sigámosle con atención, abramos los ojos con curiosidad. Lector, estamos en Pedrosa. Pedrosa no es un país de hadas. Al contrario. Es un refugio de niños enfermos. Entre los cuatrocientos que nos han recibido en la escalinata que mira al mar, había cincuenta voces bilbaínas. ¿Conoce usted, lector, la voz de alguno de estos niños? ¿La conoce? ¿Te ha hecho reír y llorar esa voz? Si la conoce, yo te mando con esta crónica un eco de esa voz, clara, limpia, pura, que tú puedes hacer llegar hasta el pecho de la madre de tu pequeño enfermo. Y ahora, perdóname si te dejo para seguir a don Buenaventura, el director de Pedrosa, que quiere darnos a conocer la institución. Puedes seguirnos. Aquí las puertas están abiertas para todo el mundo.

Pabellones limpios, soleados; con ráfagas marinas; secciones de aparatos de limpieza y cura; mecanoterapia, hidroterapia, enfermería, rayos X... Todas las instalaciones, tan ordenadas, dispuestas para un perfecto funcionamiento, nos interesan de una manera secundaria. Nos importa el documento vivo, es decir, los niños. Veámoslos. Precisamente están aquí. El profesor de gimnasia da una voz. Y los niños se alinean geométricamente en una explanada. Cercan la explanada unos árboles altos, magníficos, elegantes. Las copas de estos árboles—eucaliptus y pinos biocientíficos—se bañan en sol. Por entre la columnata de sus troncos, con poco esfuerzo, vemos el mar. Bello escenario para una fiesta infantil. El espectador está un poco conmovido por el paisaje. Nadie le tache de sentimental si ante la conjunción de los niños enfermos—vidas que empiezan sufriendo—y la naturaleza—vida plena de serenidad y armonía—no tiene fortaleza para evitar una lágrima.

El concurso de espectadores es numeroso. Muchachos jóvenes, mujeres con niños en brazos—madrecitas en flor y madreitas jóvenes—, hombres robustos, obreros viejos, muchachos y hombres que han cambiado, por un día, el humazo y el fuego de las fábricas por la brisa del mar y el calor del sol. Aquí estamos todos confundidos como viejos amigos, los de Santander y los de Vizcaya. La misma emoción se nos desliza en el pecho: la emoción de los niños enfermos. El profesor de gimnasia repite la orden y la alineación se hace más perfecta. Las órdenes cambian y vemos a los niños moverse acompasadamente. Las piernas—morenas, casi negras de sol y de aire—están clavadas en tierra, firmes, como puntales vigorosos e inmovibles. La cabeza, el tor-

so y los brazos juegan en el ejercicio. Ahora son los brazos que apuntan rígidos al cielo; luego se tienden a derecha e izquierda. El pecho de estos niños se va dilatando. Un momento. Ved con qué segura majestad se curvan los torsos. Las piernas continúan firmes, derechas. Ya se yerguen. Hay un rumor de brisa. Otro. ¿Es el aliento del mar que sacude las copas de los árboles? No, amigos, no. Son los niños. Están respirando. Oídos. Respiran con ambición, todos al mismo tiempo. De ahí ese rumor de brisa fuerte.

Este mismo ejercicio, nos explican, realizan los niños todas las mañanas. Gimnasia respiratoria. No se fatigan, y al final, cuando los devolvemos a sus casas, su capacidad de inspiración es mejor, los pulmones trabajan con mayor seguridad y el pecho de los niños ha ganado unos centímetros.

¿Son estos, nos preguntamos, los niños enfermos? De Bilbao hemos visto salir para Pedrosa varias colonias de niños. Eran niños pálidos, deformados, tristes, sin brillo en los ojos, sin color en las mejillas. Aquellos niños, ¿son éstos que ahora vemos aquí contentos, atezados, ágiles,

siempre dispuestos a cantar? El documento vivo nos convence. Las instalaciones de la Colonia, a la que concedimos una importancia secundaria, tienen un valor y una eficiencia incontestable; pero aun es mayor la eficacia del paisaje; la importancia de estos árboles esbeltos, elegantes, olorosos, de este sol dulce y de este mar inquieto que bendicen todos los días a los niños enfermos de Pedrosa, a estos caballeros de Santiago que lucen una cruz carmesí en sus blancas vestiduras, que vuelven a decirnos adiós con una canción. El concierto de estas voces puras, claras, infantiles, resonando en la calma de la tarde—como la única plegaria que admite el paisaje—se nos antoja la oración de gracias de los corazones que se sienten ganados para la vida.

Parte la gasolinera. Declina la tarde. Sigue el mar en su inquietud. Poco a poco vamos percibiendo el caserío de Santander. Lejos queda Pedrosa. En nuestros oídos resuena la plegaria optimista de los niños. Creemos distinguir, por el acento, cincuenta voces bilbaínas...

Julián ZUGAZAGOTIA

Hoy se celebran las elecciones inglesas

Llamamiento electoral de la Confederación de Sindicatos británicos.

LONDRES, 28.—El Consejo General de la Confederación de Sindicatos británicos ha publicado un llamamiento a los dirigentes y miembros de los Sindicatos británicos recordando que el Gobierno laborista ha disminuido el paro, ha suprimido las restricciones que impedían al parado cobrar continuamente su dieta, como asimismo la cláusula que excluía a los obreros indirectamente afectados por los conflictos de trabajo. Su política extranjera ha realizado las aspiraciones de los trabajadores desde hace años. El Partido laborista ha intervenido en favor de un pleno y completo reconocimiento político y económico de Rusia, no porque apruebe los métodos o principios de los Soviets. Después de hacer constar el hecho de que con una mayoría del Gobierno laborista hubiese hecho mucho más, el Consejo General recuerda que dos medidas de importancia capital para los asalariados han sido comprometidas con la caída del Gobierno: la Convención de Washington sobre la jornada de ocho horas y la ley sobre las fábricas. Desea que todos los obreros dejen a un lado su particularismo, recordando que las elecciones generales no significan un conflicto ordinario político; es preciso considerarlas como una revolución constitucional.

Sir Eric Geddes, presidente de la Federación de Industrias británicas ha declarado que esta celebraría asambleas especiales para «estudiar el programa revolucionario de los trabajadores en las elecciones próximas». La Federación, en particular, se opone a la nacionalización de los ferrocarriles, de las minas y de las fuerzas eléctricas, y a los proyectos de los trabajadores de poner fin a los abusos de los especuladores sobre los generos alimenticios y los alquileres.—Roberts.

Organizando la elección.

LONDRES, 28.—Ya están terminados todos los preparativos para que mañana comience la votación. Los colegios electorales abrirán sus puertas por la mañana temprano, y en algunos distritos estarán abiertos desde las siete de la mañana hasta las nueve de la noche para dar facilidades a los electores.

Cuando concluya la votación, las urnas serán cerradas y entregadas a las personas encargadas de llevar a cabo el escrutinio.

Por la enorme cantidad de votos será imposible dar a conocer el resultado de las elecciones hasta el jueves por la mañana; pero se han escogido 224 distritos, cuyo resultado será comunicado a las pocas horas de cerrarse los colegios, con el fin de que en el mundo se vayan dando

cuenta de cómo han transcurrido las elecciones.

Es imposible que todos los resultados de todos los distritos puedan llegar a Londres antes de la media noche de mañana; seguramente llegarán algunas horas después, y estarán listos para ser comunicados al mundo entero a las pocas horas.

Sin embargo, el resultado definitivo de los 224 distritos anunciados será comunicado en la prensa oficial de las doce de la noche de mañana, miércoles.

El resto será comunicado en la prensa de las doce de la mañana del jueves.

El último discurso electoral de MacDonald.

LONDRES, 28.—En la parte final del discurso pronunciado en Cardiff, el primer ministro, MacDonald, preconizó la entrada de Alemania en la Sociedad de Naciones, «sin lo cual—dijo—el desarme no podrá ser efectuado de manera adecuada». Insistió luego en la necesidad de llegar a un acuerdo y una «entente» amistosa con dicha nación, con el fin de que entre en el desarme de todos los pueblos.

Desmintió seguidamente el rumor afirmando que se hubiera dado orden a los candidatos laboristas para no hablar del Tratado anglo-ruso.

También se dijo—agregó—que el empresario serviría solamente para producir una revolución en Inglaterra, cuando, por el contrario, el negar dicho empréstito sería lo que hiciera más probable dicha revolución.

Finalmente, haciendo la apología del Gobierno laborista, MacDonald dijo que éste había logrado estabilizar la moneda europea.

Lo que dice Thomas.

LONDRES, 28.—El camarada J. H. Thomas, secretario de las Colonias, en su último discurso electoral, pronunciado en Derby, expuso, entre otras cosas, los propósitos del Gobierno laborista.

Dijo que estas elecciones tienen una importancia trascendental, pues de ellas surgirá una situación política muy interesante, y por ello está interesada la opinión internacional.

«No pensamos dimitir—dijo—como resultado de las elecciones. Nos presentaremos al Parlamento con el discurso del rey, que pondrá en claro nuestra política.»

Aludiendo a los liberales, dijo que demócratas y progresistas votarían con el Gobierno.

Las pasiones han llegado al grado sumo y cada cual hace del resultado electoral las cábalas que mejor convienen a sus intereses.

Pero ya quedan pocas horas para que la realidad hable y se conozca la verdad de los hechos.—Roberts.

A los socialistas asturianos

Queridos amigos y correligionarios: Celebráis el vigésimoquinto año de vuestro querido y valiente semanario LA AURORA SOCIAL. El hecho bien lo merece. Haber vivido sin interrupción alguna ese tiempo, luchando con situaciones difíciles, con momentos penosos y con escasa afición a la lectura, constituye una gran obra. A ella habéis contribuido muchos de vosotros; pero la verdad y la justicia exigen decir que si LA AURORA SOCIAL ha llegado a la edad que hoy tiene sin experimentar ningún eclipse, débese principalmente a un puñado de correligionarios, que, heroicos, consagraron su actividad, su inteligencia, sus esfuerzos, rayanos muchas veces en sacrificios, y hasta en salud, a librarla de los diversos escollos que se opusieron a su existencia. ¡Saludad con acendrado cariño a esos camaradas y tomados como modelo en vuestra vida de militantes!

Habéis procedido muy acertadamente, compañeros, al resolver celebrar el cuarto de siglo que cumple LA AURORA SOCIAL con una intensa campaña de propaganda en toda esa región. Propaganda, mucha propaganda, es lo que necesita la causa socialista para progresar, y al decidir vosotros hacerla por un mes, no solamente honráis en gran manera a vuestra semanario, sino que prestáis un valioso servicio al Partido.

Además, éste reclama de todos los que le integran suma actividad y abnegación constante, y vosotros, obre-

ros de una región industrial llamada a dar al Socialismo legiones de soldados, debéis atender con marcado interés esa reclamación.

Hay que trabajar mucho en Asturias; hay que robustecer los núcleos socialistas; hay que dar a la organización obrera firme asiento y potente fuerza. Y nada de esto puede obtenerse, correligionarios, con una actuación desmayadora y una labor intermitente.

Vuestro trabajo ha de ser metódico, continuado, no hecho por ventolera o por capricho. No habéis de laborar unos días y holgar temporadas, sino trabajar siempre, a todas horas, y trabajar en lo pequeño y en lo grande, en lo fácil y en lo difícil, en lo agradable y vistoso, como en lo monótono y oscuro, pues en todo ello vuestro esfuerzo será útil para la prosperidad del Partido.

Respecto al homenaje con que pensáis honrar mi larga vida de luchador y propagandista, de antemano os lo agradezco, y os lo agradezco de todo corazón, cualquiera que él sea; pero lo que yo más puedo estimar es que os empapéis bien en los principios socialistas, que los difundáis entre los demás asalariados, que elevéis vuestro nivel intelectual, que hagáis cuestión de honor el conquistar compradores para nuestro diario y que nunca dejéis de pelear por que la explotación de vuestra clase desaparezca. ¡Ese es el mejor homenaje para mí!

¡Amigos! ¡Comaradas! Realizad con entusiasmo la campaña de propaganda que os proponéis; sembrad por todo ese bello país la semilla del Socialismo, y haced que ésta se agarre tan fuertemente a la tierra, que, cuando fructifique, dé a la causa de los desheredados muchos y decididos defensores.

Y después de esa magnífica jornada, llevad a cabo otras, y otras, y otras, pues siendo el Ideal socialista lo que nosotros más amamos, a él debemos consagrar por entero nuestra vida.

Os estrecha fraternalmente entre sus brazos quien es vuestro y del Socialismo,

Pablo IGLESIAS

La cátedra de don Miguel de Unamuno

En la «Gaceta» de hoy se inserta la disposición siguiente:

«Excmo. Sr.: En vista de la comunicación recibida en ese departamento, en la que el rector de la Universidad de Salamanca participa que todos los catedráticos y auxiliares de dicha Universidad se encuentran al frente de sus cargos, exceptuando la hecha del catedrático de la Facultad de Filosofía y Letras don Miguel de Unamuno y Jugo, sin que en el Decanato de dicha Facultad tengan noticia de las razones de su ausencia,

S. M. el rey (q. D. g.) ha resuelto declarar incurso en el art. 171 de la ley de 9 de septiembre de 1857 al catedrático don Miguel de Unamuno y Jugo, sin perjuicio de la formación de expediente a que hubiere lugar en virtud de lo dispuesto en el mismo artículo.

De real orden lo digo a V. E. para su conocimiento y efectos. Dios guarde a vuestros muchos años. Madrid, 28 de octubre de 1924.—El Marqués de Magaz.—Señor subsecretario encargado del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.»

Los progresos del laborismo en Inglaterra

He aquí la escala creciente seguida por el laborismo inglés en sus luchas electorales contra los demás partidos de la burguesía:

Elecciones	Diputados	Votos
1900	2	62.698
1906	29	323.195
1910 (enero)	40	505.690
1910 (diciembre)	42	370.802
1918	57	2.244.945
1922	142	4.236.733
1923	191	4.348.379

De esperar es que esta progresiva marcha se acentúe en la lucha de hoy para bien de la causa de la paz y de la democracia mundiales.

DE ASTURIAS

El homenaje a Pablo Iglesias

De la Juventud Socialista de Omedines. OMEDINES, 28.—Esta Juventud Socialista celebró con una conferencia de propaganda socialista el XXV aniversario de LA AURORA SOCIAL y el homenaje al compañero Iglesias.

Reunidos después de la conferencia veinticinco camaradas en fraternal comida, dedicaron cariñoso recuerdo a Iglesias, ratificando convicciones socialistas de los reunidos, con la promesa de un constante esfuerzo en pro de nuestros ideales.

Al final se hizo una colecta para EL SOCIALISTA, recaudándose 30 pesetas.—J. Cantalapiedra y M. Martínez.

Los socialistas de Labiana.

LABIANA, 28.—Agrupación Socialista saludó al venerable Iglesias, desandando total restablecimiento de sus energías y ofreciéndole trabajar con ahínco por la causa de la redención humana.—Presidente.

De otras localidades.

Con vibrantes y cariñosos saludos para Iglesias hemos recibido también comunicaciones de las localidades siguientes:

- Sección del Sindicato Minero de Barrios.
- Sección de Puente Las Rozas.
- Sección de Olloniego.
- Sección de Tudela de Veguín.
- Sección de Santa Cruz.
- Sección de Las Llanas.
- Comité Regional de Moreda (Aller).
- Comité de Sotondio del Sindicato Minero Asturiano.
- Sección de Santa Bárbara.
- Sección de Boo (Aller).
- Sección de Gargantada.
- Sección de Sama de Langreo.
- Sección de Trapa.
- Sección de La Mudrera.

Los socialistas húngaros atacan al Gobierno

BERLIN, 28.—La lucha que la socialdemocracia húngara lleva contra el Gobierno no sea como Bethlen se ha agravado recientemente. Parece que Bethlen se prepara para romper la oposición, imponiendo al Parlamento un reglamento más severo. Contra esta medida protestan los socialistas. Su líder, compañero Peidl, ha pronunciado un gran discurso en el cual ha denunciado la hipocresía del conde Bethlen, que ante la Sociedad de Naciones dice ser amigo de las libertades democráticas, mientras que en Hungría sus partidarios hacen detener a los que piden lo mismo que Bethlen en Ginebra.—Keller.

Asteriscos

Los radioescuchas.

Esta noche los radioescuchas deben tener bien sintonizados sus aparatos. De las diez en adelante Londres suministrará a los radioescuchas noticias de las elecciones inglesas. El radioescucha debe apresurarse a sintonizar su aparato y sus orejas y, si ello fuera posible, el espíritu. En EL SOCIALISTA esperamos que esas noticias sean satisfactorias para los laboristas y estamos dispuestos, firmemente dispuestos, a no equivocarnos. Allí veremos. Los radioescuchas nos dirán mañana si hemos fracasado o si, por el contrario, podemos volar con regocijo nuestras campanas. Entre los radioescuchas, naturalmente, no le incluímos a Maetzu. Este señor está obligado, él sabrá por qué, a afirmar que no hemos equivocado. Es su destino. Hace tiempo que Maetzu tiene una avería gruesa en su espíritu, quizá debida a una indigestión de teorías marxistas.

¿Cuántos laboristas triunfarán? La pregunta nos llega por el correo interior y la firman «Varios radioescuchas». Perdónennos nuestros correspondientes si nos abstentemos de profetizar. La de profeta es una profesión que no nos va. Preferimos esperar a las diez de la noche, con tranquilidad y calma, y responder a la pregunta en números sucesivos. No hay asomo de temor en nuestra decisión. Cuando sospechamos que las cosas han de ocurrir conforme a nuestros deseos, las esperamos sin impaciencia. Este es nuestro caso. Nuestro espíritu está mejor sintonizado que nuestro pequeño aparato de galena, que esta noche, por excepción, va a obrar el milagro de captar las ondas de Londres, aun cuando con su potencia normal no alcance las de la estación de Carabanchel. ¡Milagros de la fe y del optimismo! Y parece que ya comenzamos a oír los mensajes de Londres... No tardarán. Ya deben de estar en camino.

Radioescuchas: Atención. Buena suerte y mejor oído. Nosotros ya hemos empezado a oír: Triunfan los laboristas. Estamos viendo la desesperación de Maetzu. ¡Que se chinche!

DE MARRUECOS

Se va realizando el plan de evacuación

Esta madrugada se facilitó en la Presidencia del Directorio el parte oficial siguiente:

«Zona oriental.—Baterías Farba y Tifarui hicieron fuego sobre concentraciones enemigas, no pudiendo avisección efectuar hoy servicio a causa fuerte viento.

Zona occidental.—Columna general Castro ha efectuado retirada posiciones Akarrat, Bardera y puestos de Hayuna, Sidi-All y Amorgi número 2, haciendo marcha nocturna y transportando a Xauen material y municiones de posiciones retiradas. Enemigo, desconocido manifiesto, no hostilizado, y la operación quedó terminada nueva mañana, con algún tiroteo en la última parte de la marcha.

Columna coronel Góngora continúa misión encomendada de asegurar camino Tánger, que espero termine mañana. General Berenguer, con la suya, ocupó Ladi, al oeste carretera Xauen, entre posición Timisar y bloques Mevahendit. Aviación reconoció sur carretera Tánger y bombardeó poblado Guesul.

En Larache, columnas de Bab-Es-Sor y Gzoul continúan en combinación operaciones evacuación, que les permita terminar repliegue. Batallón instrucción ha llegado hoy a Cuesta Colorada, donde quedará afecto a columna encargada vigilancia proximidades zona internacional.»

Conferencia de Andrés Saborit

(POR TELÉGRAFO)

AVILES, 29.—La conferencia de Saborit en esta localidad se ha celebrado constituyendo un éxito resonante.

Un público numerosísimo, para el cual resultó insuficiente el amplio local donde se celebró la conferencia, escuchó emocionado al compañero Saborit, que estuvo acertadísimo en su labor de propaganda socialista.

El acto de homenaje a Iglesias ha resultado digno de los merecimientos de nuestro querido camarada y maestro.—Luis García.

Monumento a Seliger

BERLIN, 28.—Se ha inaugurado el monumento erigido a la memoria de Joseph Seliger, el desgraciado líder del proletariado alemán en Checoslovaquia, muerto el 18 de octubre de 1920. Seliger había sido antes de la guerra un militante prominente de la socialdemocracia austriaca y miembro del Comité director del Partido. Después de la guerra fue el líder reconocido por todos del Partido obrero alemán en la nueva República checoslovaca. Ha estado él el que, casi muriéndose, ha salvado al Partido de la destrucción por los comunistas en el Congreso de Karlsbad, en 1920. Todas las organizaciones obreras del país han estado representadas en el acto de la inauguración.—Keller.

La ira ofusca la mente y hace que sea transparente el corazón.—ZOMASSEO.

Apuntes para la solución de la crisis obrera, formulados por la Sección de Ingenieros del Ministerio del Trabajo

II
Aun menos discutible que la anterior es la importación de combustibles, que se veva a las siguientes enormes cifras:

Toneladas	Millones de pesetas
Carbones.....	1.315.000 107
Combustibles líquidos.....	157.000 179
	286

La intensificación de la producción de carbones y la investigación de los yacimientos de petróleo es problema esencialmente minero, que como tal no corresponde al ministerio de Trabajo, Comercio e Industria; pero la mediana calidad de nuestros carbones no permite la nacionalización integral de su consumo sin un previo acuerdo entre los organismos oficiales de minería, industria, marina y ferrocarriles, por lo que será forzoso que nos ocupemos de esta cuestión, que tiene gran importancia económica, pero sumo mayor política, puesto que nación que no pueda asegurarse el abastecimiento de combustibles en caso de guerra es nación que tiene perdida de antemano. Una acertada distribución del carbón nacional puede evitar la importación del extranjero y reducir a la mitad, por lo menos, la de combustibles líquidos.

Por lo que a la exportación de minerales sin beneficiar se refiere, constituyen las partidas de mayor valor las siguientes:

Toneladas	Millones de pesetas
Mineral de hierro.....	3.370.000 67,4
Piritas.....	1.172.000 30,5
Mineral de cobre.....	596.000 11,9
Blenda.....	52.000 5,8
	5.190.000 115,6

Si estos minerales se beneficiaran en España podrían exportarse los siguientes productos:

Toneladas	Millones de pesetas
Aceros laminados y en tochos.....	1.600.000 480
Hierro electrolítico.....	400.000 120
Cobre.....	30.000 75
Cinc.....	26.000 20
	2.056.000 695

El beneficio de los minerales metalíferos permitiría, por tanto, reducir a menos de la mitad el peso bruto exportado, con la consiguiente disminución de los gastos de transporte hasta los mercados internacionales, y sextuplicar el valor de las exportaciones, dejando en España este aumento de valor que hoy beneficia al extranjero.

Es de advertir que una buena parte de los metales contenidos en los minerales exportados vuelve a España en forma de productos elaborados, como lo acusan las siguientes cifras de importación:

Toneladas	Millones de pesetas
Acero en lingotes y tochos, aceros especiales, chatarra.....	91.000 24,3
Laminados y planchas.....	102.000 60,5
Objetos forjados y fundidos, calderería, ferretería, tornillería, ferretería y quincalla.....	43.000 70,2
	236.000 155

Si a estas cifras se agregan las 67.000 T. importadas de maquinaria y aparatos, que en su mayor parte son también de hierro o acero, se obtienen cerca de 300.000 T. anuales de acero elaborado por fábricas extranjeras.

Ya en el grupo de las industrias mecánicas, aun separando de ellas la fabricación de laminados y planchas, ajeña casi siempre a la industria siderúrgica, se tienen las siguientes importaciones:

Toneladas	Millones de pesetas
Forje, fundición, calderería, ferretería, ferretería y quincalla.....	43.000 70,2
Maquinaria, aparatos y vehículos.....	67.000 82,5
	110.000 89,7

La simple lectura de estas cifras revela la importancia que para España tiene el desarrollo de las industrias de construcción mecánica; la multiplicidad de los objetos importados obliga, sin embargo, a realizar un análisis de los mismos para separar aquellas fabricaciones que podrían intensificarse en España.

Las industrias químicas acusan las siguientes importaciones, citando solamente aquellas cuyo valor anual pasa de los cinco millones de pesetas:

Toneladas	Millones de pesetas
Nitratos naturales y artificiales.....	103.900 41,6
Sulfato amónico.....	84.800 33,9
Cerámica.....	11.600 20,1
Superfosfatos y escoria fosforada.....	112.200 19,1
Vidrios.....	7.500 15,5
Productos farmacéuticos.....	400 11,6
Alquitranes, breas y benzoles.....	45.000 11,5
Anilinas y colorantes.....	700 8,4
Colores minerales.....	3.500 8
Maltas.....	2.700 7,8
Sales potásicas.....	15.600 6,2
Almidón y féculas.....	6.900 5
	394.800 188,7

Si se exceptúan de esta relación las sales potásicas, en tanto no se investiguen

y explotan yacimientos españoles, todos los demás productos podrían obtenerse económicamente en España.
Como intermedia entre las industrias mecánicas y químicas debe citarse la de tabacos, que acusa las siguientes importaciones de productos elaborados:

Toneladas	Millones de pesetas
Tabaco en puros.....	3.000 157,7
Idem en cigarrillos y picadura.....	6.000 121,9
	9.000 279,6

La industria del papel da lugar a la siguiente importación:

Toneladas	Millones de pesetas
Pastas, recortes y trapos.....	21,5
Papel, cartón y sus manufacturas.....	24,4
	45,9

La de los hilados y tejidos, descontando la importación de fibras en rama, cuya producción corresponde a la agricultura y zootecnia, acusa las siguientes:

Toneladas	Millones de pesetas
Hilados y tejidos de algodón.....	63,1
Otros hilados y tejidos vegetales.....	17,4
Hilados, tejidos y fieltros de lana u otras fibras animales.....	25,9
Idem id. de seda.....	47,5
	153,9

De estas importaciones podrían anularse totalmente las de papel, cartón y sus manufacturas, salvo en la pequeña proporción que corresponde a los libros extranjeros (unas 900.000 pesetas) y la de hilados y tejidos de lana, pues España exporta sobrada cantidad de lanas en bruto; las industrias de las demás fibras textiles están supeditadas a la importación de la primera materia, cuya producción puede y debe intentarse en España.

En resumen: podrían servir de bases a una política industrial nacional, que no pretendería importar industrias exóticas, sino trabajar las primeras materias nacionales, las siguientes:

- I.—Aprovechamiento integral de los carbones nacionales, anulando la importación de los extranjeros, por valor de..... 107
- II.—Beneficio en España de los minerales de hierro, cobre y cinc exportados en bruto, elevándose así el valor de estas exportaciones desde 115 a 695 millones de pesetas, o sean..... 580
- III.—Fabricación en España de al menos la mitad de las máquinas, aparatos y vehículos importados, reduciéndose la cifra de importaciones en unos..... 400
- IV.—Fabricación nacional de nitratos, sulfato amónico, cerámica, superfosfatos, vidrios, productos farmacéuticos, productos de destilación de la hulla, anilinas y colorantes, colores minerales, malta, almidón y féculas, lo que disminuiría las importaciones en..... 182
- V.—Supresión de importación de tabacos elaborados, lo que haría bajar el valor del tabaco importado desde 278 a unos 30 millones, como máximo, con reducción mínima de..... 249
- VI.—Fabricación nacional de todo el papel que se importa, intensificando al mismo tiempo la plantación de especies para las pastas; se obtendría así una supresión de importaciones por valor de..... 45
- VII.—Supresión total de las importaciones de lana, por valor de..... 25

Estas industrias, que podrían ser genuinamente nacionales, dejarían equilibrada nuestra balanza mercantil y resolverían por completo la crisis obrera que se avecina; necesitan como complemento una red de transportes que permita la circulación y salida de productos y un sistema organizado de producción de energía, lo que con el problema financiero de la aportación de capitales constituye un conjunto de diez cuestiones que iremos abordando en números sucesivos.
(Del Boletín del Ministerio de Trabajo.)

Bellezas del régimen burgués

Apuntes para su amante.
PALENCIA, 28.—Un individuo llamado Domingo Muñoz Buitrago, vendedor de quincalla, riñó con su amante, Angela Caño, a quien dió una puntalada que la ocasionó la femoral. En estado preagónico ingresó Angela en el Hospital.—D.

Suicidio.
ALMERIA, 28.—En el pueblo de Tabernas se disparó un tiro un individuo llamado Rafael García López, quedando en estado gravísimo. Hace poco le había tocado al suicida el premio segundo de la lotería.—G.

Un atraco.
SEVILLA, 28.—El obrero Joaquín Priego fué atracado por unos desconocidos, que

le quitaron 40 pesetas en metálico y cuantos objetos de algún valor llevaba. Se ignora el paradero de los autores del atraco.—Cardenal.

Arrollado por un tren.
ZARAGOZA, 28.—A poco más de un kilómetro de la estación del Norte fué arrollado por un tren de mercancías un hombre llamado Félix Lapeña, resultando con ambas piernas seccionadas. Unos obreros que le encontraron en tan lamentable estado le condujeron a una Clínica de urgencia, donde falleció.—S.

Otro suicidio.
MALAGA, 28.—En Villanueva del Trabuco puso fin a su vida, ahorcándose, Juan Genas Román, spononioso que su decisión haya obedecido a una enfermedad crónica que hace tiempo padecía.—T.

Robo en un Ayuntamiento.
CIUDAD REAL, 28.—En el Ayuntamiento de Villarta de San Juan fué robada la caja de candados. Los ladrones se llevaron 6.000 pesetas. Se ignora quiénes fueron los autores del robo.—L.

Información de Canarias

Triunfo de los tranviarios.
LAS PALMAS, 28.—Por haber aceptado casi en su totalidad las bases presentadas por los obreros tranviarios la Empresa de esta ciudad, ha sido resultado satisfactorio la huelga que habían planteado estos operarios con el apoyo de la Federación Obrera de Gran Canaria.

Demás está decir que ha sido un triunfo rotundo el logrado por los tranviarios y por la Federación, haciendo entrar a la Empresa en razón, máxime cuando ésta parecía estar dispuesta a provocar el movimiento y no ceder en lo más mínimo a las peticiones de sus empleados.
Tanto el inspector del Trabajo como el delegado del Gobierno colaboraron conjuntamente, dentro de la ley, con un recto espíritu de imparcialidad.

Fragata argentina.
Desde hace días está fondeada en el puerto de la Luz la fragata argentina «Presidente Sarmiento». La ciudad ha celebrado varios actos en honor a estos marinos.

Algunos periódicos han publicado escritos relativos a la Argentina, tierra a la que arriban muchísimos emigrantes canarios, elogiando el espíritu democrático de la República Argentina.

De la Tabacalera.
Con motivo de un conflicto surgido con la Tabacalera, que agrava la situación del país y sobre todo de gran número de obreros que viven de la industria tabaquera, el alcalde ha cursado un telegrama al director de aquella rogándole suspenda una disposición por la cual se retrasa la entrada en España del tabaco de estas islas, provocando dicha disposición el paro de muchísimos operarios.

La Federación Obrera de Gran Canaria ha denunciado esto mismo a la Alcaldía y además ha visitado al alcalde una Comisión de obreros del ramo.

EL SOCIALISTA, denunciado.
El semanario EL SOCIALISTA ha sido denunciado por la publicación de un artículo titulado «Cobardía y no más que cobardías», en el que se hacían cargos a un juez de Tede llamado Olzaga.
Este juez se negó a casar a unos novios civilmente, y consultó a la Dirección de Registros su actitud. La Dirección resolvió en el sentido de que era solamente de la competencia del juez cesar a los novios sin consultar al nada, puesto que la ley establece dos casamientos: el eclesiástico y el civil.

El director de EL SOCIALISTA, nuestro compañero Cristóbal Bonilla, ha comparecido a prestar declaración.

Solidaridad obrera.
La Federación Obrera de Arucas, pueblo de esta isla, ha acordado poner sus fondos sociales a disposición de los compañeros federados de Las Palmas, y además designó una suma para auxiliar a los obreros del tranvía eléctrico, en el caso de que estos compañeros fuesen a la huelga.

Esta siendo muy elogiada esta conducta de solidaridad de los obreros de Arucas.

Demasiado rigor.
En las columnas de nuestro semanario no hemos podido dar la noticia del encarcelamiento del director de «La Libertad», de Cieza, por motivos ajenos a nuestra voluntad, así como tampoco se nos ha permitido la reproducción de artículos de EL SOCIALISTA, de Madrid, no obstante figurar al pie de los mismos el periódico de donde eran tomados, con la fecha de su publicación.

Un homenaje.
La Agrupación Socialista está organizando el homenaje que se rendirá al compañero presidente, Baltasar Champsaur y Sicilia, con motivo de su jubilación del cargo de director del Instituto general y técnico de esta ciudad.

El homenaje consistirá en una velada literaria, a la que serán invitados los directores de los Centros docentes, el presidente de la Federación Obrera de Las Palmas, los gremios obreros y un elemento de la Agrupación; en la publicación de un número extraordinario de EL SOCIALISTA, y la adquisición de un cuadro con el retrato al óleo del compañero Champsaur, que será colocado en el salón de la Agrupación Socialista.

Reina gran entusiasmo por celebrar este homenaje.

Una conferencia.
En la Casa del Pueblo del Puerto de la Luz celebró una conferencia el doctor Gutiérrez Gamero sobre la tuberculosis.

Detalló en la misma la necesidad de que los obreros contribuyeran a combatir la enfermedad mediante higiene y medidas preventivas, tales como el respeto a la mujer encinta, a la que hay que apartar del trabajo; el aseo del cuerpo y del hogar; el cuidado de los niños, etc. El señor Gamero dijo que la tuberculosis es una enfermedad «justiciera», porque lo mismo ataca el microbio de Koch al organismo rudo del obrero, que asciende por las escaleras alforbradas y penetra en las regiones mansiones.

Agregó que es preciso hacer una revolución sanitaria, y que, no sólo el apoyo del Estado es suficiente, sino que es necesario el esfuerzo de todos.

Su disertación fué aplaudida.

En breve celebrará nuevas conferencias con proyecciones.—C.

El más fino, el más puro
COÑAG FARO
Pedido en todas partes.

El Socialismo es una obra de paz

¿Qué es la guerra? ¿No sabéis lo que es la guerra? Barbarie, salvajismo, destrucción, odio, muerte, venganza, violación... ¿Queréis formar una idea de lo que es la guerra? Cerrad los ojos. Recordad los momentos difíciles por que atravesó la Humanidad cuando desencadenaron sus pasiones los pueblos ambiciosos, los explotadores de todos los pueblos. Repetid las partes diarias de la guerra. Sumad las cifras que expresaban débilmente la verdad. Grabad en vuestra mente esos números y meditaad...

Millones de seres despedazados por la metralla de las máquinas destructoras; campos extensos, antes fértiles, cubiertos de abundante vegetación, convertidos en inmensos osarios; líneas en zig-zag, de una longitud enorme, donde se pudrieron y sepultaron millones de hombres; rectángulos formidables que se abrieron para recibir en sus senos los despojos sangrientos de tan horrenda carnicería...

Seguid con los ojos cerrados. Pensad ahora en los mercaderes que hicieron negocios fabulosos, escandalosos, que importan cifras fantásticas. Ved los pueblos, que en la paz vivían de un modo miserable, porque no tenían dinero, cómo derrocharon miles de millones, consumiéndolos estúpidamente en quemar pólvora y arrojar metralla, en destruir los hombres, en aniquilar aldeas y ciudades, en devastar los campos, en llevar el dolor y la desesperación a los hogares.

Abrid los ojos. Mirad el balance que en el libro de la historia contemporánea arroja la Humanidad.

Padres sin hijos, viudas, huérfanos, escasez de brazos para el trabajo, los campos desiertos, las aldeas destruidas, las ciudades arrasadas, los pueblos empobrecidos, los odios acentuados, la cólera contenida por la impotencia, los sacerdotes de Marte afilando la cuchilla para hundirla en el cuello de la víctima...

No es una pesadilla, no es un sueño macabro; tenéis abiertos los ojos.

Nada pudo impedir que retrocediese la Humanidad al estado salvaje. Veinte siglos de cristianismo no tuvieron eficacia alguna. Los semejantes se amaron a cañonazos. La cruz ondeaba en los hospitales y en las tiendas; pero no era más que para recoger los pingajos humanos; no se interpuso entre los hombres de los ejércitos para unirlos en un abrazo fraternal.

Los sacerdotes santificaron la guerra; dieron la bendición a los hombres que cayeron en los campos de batalla y dijeron plegarias y hicieron rogativas por el triunfo de sus respectivos pueblos.

Ni una sola voz autorizada se eleva en el gran desierto para pedir a los hombres una tregua en su infernal obra. Es preciso que se destruyan, que se aniquilen, que sacien el ansia de matar...

Después... Plegarias, respuestas, desagravios...

¡Fracasó el cristianismo en su obra de paz. Más bien fracasaron sus definidores.

Los que se convirtieron en baluarte del fuerte para protegerle de los ataques del débil; los que predicaron el abandono de los bienes materiales y aleanan riquezas; los que ponderan el amor a la pobreza y se visten con ropas de seda y oro; los que preguntan amor al prójimo y odian ciegamente a sus adversarios; los que llevan en la siniestra el ramo de olivo y en la diestra la espada vengadora, como ángeles enviados por la cólera divina; los que aconsejan resignación en la adversidad y en la miseria para que puedan hacer tranquilamente la digestión los que se sientan cómodamente en el banquete, en el gran festín que para ellos representa la vida; los principales culpables del retroceso de la Humanidad; los responsables de la borreguil mansudumbre con que las clases analfabetas y desheredadas contemplan la injusticia social en que viven... Esos son los fracasados.

Los menesterosos, los humildes, los que no realizan negocios fabulosos en las guerras, los que llevan una vida de constante trabajo necesitan buscar en otro medio el término a las locas aventuras en que se mete la Humanidad.

Fracasadas las religiones, que no sirvieron para conseguir fraternidad social; fracasados los regímenes, que no alcanzaron a establecer la necesaria igualdad económica; en quebrira todos los sistemas ensayados por la Humanidad hasta el día, queda solamente uno, esperanza de todos los que luchan por un régimen de libertad y de justicia: el SOCIALISMO.

Una fuerte alianza de la clase trabajadora de todos los países, rectamente dirigida por el organismo político que interpreta sus aspiraciones de orden económico y social, sería suficiente para impedir que en un momento determinado los mercaderes de vidas humanas, los negociantes de la guerra, los agiotistas de los pueblos, puedan desencadenar la tormenta y sacrificar al egoísmo y la ambición millones de vidas.

Solamente el SOCIALISMO puede ser base indestructible de paz entre las naciones.

El Tribunal internacional que de-

sean los pueblos para dirimir sus contiendas no puede tener fuerza sin la garantía de las masas trabajadoras de los distintos países. No puede ser eficaz más que a base de fuertes organismos obreros.

Es el SOCIALISMO la única doctrina que condena las aventuras guerreras y confía a los Tribunales arbitrarios las diferencias de criterio, en oposición a la diplomacia capitalista, que encomienda a los cañones la última palabra. Es una fuerte Internacional del proletariado la mejor arma para garantizar el justo funcionamiento de los árbitros; es el abrazo fraternal y universal de los trabajadores el único medio de impedir que el cañón tarbe el sueño de los hombres que cifran la prosperidad de las naciones en una vida de paz y trabajo.

Realicemos todos un esfuerzo gigantesco para robustecer la Internacional donde los trabajadores convergen; dediquemos nuestra actividad, consagremos las energías a estrechar los lazos de unión, y con esto realizaremos uno de los más bellos ideales de la Humanidad.

Si la empresa os parece grande, cerrad los ojos y contemplad por medio del recuerdo millones de seres despedazados por la metralla, mercaderes que encierran en sus gavetas el oro que les producen los negocios de la guerra, huérfanos, viudas, los campos desiertos, las ciudades devastadas, los pueblos empobrecidos...

Antonio CHACHERO
El movimiento obrero en Checoeslovaquia

BERLIN, 28.—Se reciben buenas noticias del movimiento obrero de Checoeslovaquia. Se ha realizado la unión del Partido Socialdemócrata y de los independientes, dirigidos por Brodecki, habiendo hecho un manifiesto común.

El Partido Socialdemócrata ha tomado una iniciativa muy importante para la reforma de la ley del servicio militar en Checoeslovaquia. Pide la reducción del servicio en filas, la restricción del contingente y un sistema más económico de administración del ejército.—Keller.

Por EL SOCIALISTA

Suma anterior.....	111.030,54
MADRID.—F. Martín, 2; A. Traserras, 1; A. Sánchez, 1; E. Villafraña, 0,60; Recaudado en la compra de delegados al Congreso de Panaderos, 36; Idem en el mitin, 52,50; F. Largo Caballero, 5; A. Fidel, 0,30; A. de Gracia, 1,75; B. Lumbregas, 0,50; T. Castillo, 0,25.....	100,90
PALENCIA.—M. Cardo.....	1
RUA-PETIN.—A. Mateo.....	1,40
SIGÜENZA.—C. Arroyo.....	1,50
GUADALAJARA.—T. Torreiro.....	1
CASTELLÓN.—J. Colón, 7,50; J. Sidro, 2,40.....	9,90
ALPENA.—F. Vázquez.....	1
VALENCIA.—F. Sánchez, 5; Sección Tipógrafos (cuarto trimestre), 30.....	35
PALMA DE MALLORCA.—Sociedad de Carpinteros.....	2
AZUAGA.—E. Morrillo.....	1
CORDOBA.—J. Serrano.....	5
MATARO.—Beneficio en la venta de EL SOCIALISTA.....	6
	111.196,24

Notas de Alicante

ALICANTE, 28.—El 1 del próximo mes de noviembre empezarán en la escuela graduada «Altamira», de Alicante, las clases nocturnas para adultos, quedando abierta la matrícula para cuantos deseen asistir a ellas.

Las inscripciones son gratuitas, bastando solicitarlas a la Dirección y acreditar haber cumplido catorce años de edad.

—Nuestro correligionario Vicente Pérez de Sax, nos manifiesta por carta que en dicha villa son ya más de veinte trabajadores los que cotizan para constituir una Agrupación Socialista, pero nos dicen que tropiezan con grandes dificultades para conseguir el permiso. Han mandado dos oficios a la Alcaldía pidiendo permiso para reunirse con el fin de aprobar el reglamento por el que se han de regir. Estos oficios duermen en el Municipio el sueño dulce.

En vista de que les es imposible conseguir del alcalde de Sax el tan deseado permiso, ruegan a la Oficina de reclamaciones y propaganda del ideal socialista en esta región intervenga en este asunto, a fin de poder crear la nueva Agrupación en el pueblo de Sax.

Esta Oficina hará todo cuanto esté de su parte hasta poder conseguir que los camaradas de Sax queden legalmente constituidos.

Sólo les recomendamos tengan un poco de paciencia y confíen en nuestros trabajos, los cuales creemos nos han de dar un resultado favorable para todos dentro de breve tiempo.

—Los lectores de nuestro estimado diario EL SOCIALISTA recordarán que átnos cuenta del infanticidio ocurrido en el pueblo de Altea. Dijimos que el recién nacido presentaba señales de haber sido estrangulado.

El Juzgado ha decretado el encarcelamiento de la joven Josefa Zaragoza Durá y el de su novio Pedro Borgia Zaragoza, por suponerse que sean los autores de este bárbaro crimen.

Josefa Zaragoza, los cuales han certificado que esta mujer había dado a luz recientemente. La parturiente no ha dado explicación alguna del paradero del fruto de sus amores.

—La Oficina de reclamaciones ha tomado el acuerdo de comunicar a todas las organizaciones adheridas a la Oficina la necesidad de suscribirse a EL SOCIALISTA con el fin de que se enteren de las cantidades que cada organismo aporte, así como de los gastos que se nos originen, los cuales aparecerán trimestralmente en las columnas de EL SOCIALISTA, por cuyo motivo es de sumo interés que las ayudas colectivas no dejen de suscribirse para que puedan enterarse de la labor encomendada a esta Oficina.—Sierra.

La banca del pobre a la inversa

Así como se han creado Casas de beneficencia para aliviar en algo a los indigentes, se ha fundado también el establecimiento que se llama Monte de Piedad, donde la clase trabajadora, en casos extremadamente apurados, tiene que despojarse de lo poco y malo para que le preste unas pesetas el Monte de Piedad a cambio de un interés por el préstamo hecho.

Es verdad que en algunos casos, los menos, pueden ser de evidente eficacia algunos préstamos para establecer un pequeño establecimiento o una insignificante industria; pero disponiendo desde luego la persona prestataria de una garantía de mucho más valor que el dinero recibido.

Salvo en estos casos particulares, la inmensa mayoría de las personas que tienen que recurrir al Monte de Piedad a solicitar un préstamo es porque cunde la miseria en su hogar.

En la Memoria dedicada a reseñar el movimiento, muy minucioso por cierto, durante el año 1923 el capital prestado por 74 establecimientos titulados Montes de Piedad asciende a 106.087.749 pesetas.

Sólo en 19 establecimientos arrojan los saldos 148.058.490 pesetas, lo que supone el 89,14 por 100 del montante nacional.

Y como dato curioso señalaremos las provincias que más han necesitado acudir al Monte de Piedad en solicitud de préstamos.

Son las que siguen y las que exceden las partidas a más de 50.000 pesetas:

Madrid.....	233.898
Valladolid.....	114.997
Sevilla.....	96.198
Valencia.....	72.578
Barcelona.....	64.645
Total.....	632.306

Que suponen la mitad, aproximadamente, 55,44 por 100, de las partidas consignadas en los 74 Montes de Piedad que en la actualidad funcionan.

Para mayor esclarecimiento de lo que queremos perseguir con los números vamos a formular el siguiente cuadro:

Partidas	Capital prestado	Imposición media
Madrid.....	283.898	19.014.620 66,98
León.....	15.681	25.990.021 1.715,45
Valencia.....	72.578	32.305.045 445,10
Zaragoza.....	10.807	16.595.915 1.408,59

Deducimos del precedente cuadro que en Madrid es donde reside la clase más menesterosa, por las pequeñas imposiciones que se han hecho, demostración clara de que los préstamos son por objetos de poco valor.

Le sigue Valencia, que, aunque eminentemente agrícola e industrial, derivada de la misma agricultura y acumulada su riqueza en pocas manos, se desprende por la imposición media señalada que es más bien para ayuda de establecer pequeños negocios y no para cubrir penurias necesidades de momento, sin que se quiera significar con eso una regla general.

Y nos queda, por último, Zaragoza y León, donde parece existen más medios de vida, por la imposición media tan elevada.

Con estos datos no queremos descubrir nada nuevo sobre la miseria existente en España, pues las manifestaciones más evidentes las demuestran sintéticamente el mismo país con su industria, agricultura, falta de cultura, administración pública desastrosa, emigración y falta de vitalidad en el mismo pueblo.

Noticias de todas partes

Las reparaciones alemanas. PARIS, 28.—Francia y Bélgica, de conformidad con el acuerdo de Londres, han comunicado a la Comisión de Reparaciones que había quedado restablecida la unidad económica y fiscal del Reich.

Maria y Nicolai, contra Cirilo. PARIS, 28.—Tanto la emperatriz viuda Maria como el gran duque Nicolai han dado el consentimiento para el matrimonio de Cirilo, en la que se declara zar de Rusia. La cuestión es pasar el rato.

La cuestión angloamericana. LONDRES, 28.—En los Centros bien informados británicos se declara que el Gobierno inglés no tiene en este momento la menor intención de clausurar el consulado de la Gran Bretaña en México.

El comercio francoespañol. PARIS, 28.—Durante los primeros meses del corriente año, Francia ha importado de España mercancías por valor de 609.021.000 francos, y ha exportado a la Península géneros valorados en 860.058.000 francos. En igual período del año 1923, las cifras fueron: importaciones, 598.145.000 francos; exportaciones, 666.383.000 francos.

La política italiana. COPENHAGUE, 28.—El estadista y jefe del partido italiano Niimi, preguntado si esperaba volver a Roma y ocupar la presidencia del Consejo de ministros, ha contestado: —Todo llega para el que sabe esperar.

Derrota de los rebeldes en Honduras. NUEVA YORK, 28.—Comunican de Tegucigalpa que las fuerzas del Gobierno han derrotado completamente a los rebeldes, los cuales han emprendido la huida, internándose en territorio de Nicaragua.

LA TIRANIA COMUNISTA Fieras humanas. Al producirse la revolución rusa hubimos de experimentar la satisfacción que siente todo amante de la libertad cuando ve se rompen las cadenas políticas de un pueblo, sujeto, como el moscovita, durante muchos siglos a la dictadura ominosa del imperialismo.

Creímos haber llegado la hora del disfrute de la libertad para el campesino ruso, para aquella pleyade de valientes estudiantes fugitivos y dispersos en la emigración o deportados a la mortífera Siberia. También supimos, fundadamente, que los hombres de letras y estudios, refugiados en naciones hospitalarias, podrían regresar a Rusia y manifestar libremente, al amparo de la República soviética, sus ideales de justicia y libertad, por muchos años sostenidos, sin claudicación, contra la tiranía del zarismo, que les había condenado a muerte en rebeldía por haber laborado valientemente en favor de la revolución; pero ¡oh, decepción de nuestra credulidad! Confesamos que nos hemos equivocado completamente.

Ni Rusia es el pueblo libre que esperábamos del ecuaníme Kerensky, ni los profesores, estudiantes y campesinos rusos disfrutaban de aquella libertad que hubimos de vislumbrar a través del lente de nuestro justificado optimismo. El pueblo moscovita es hoy víctima de cruenta tiranía, ejercida sin miramientos de ulteriores consignaciones históricas ni respeto siquiera para la vida de las mujeres por los que se denominan defensores de un comunismo peor en la práctica que todas las centralizaciones de los Gobiernos unipersonales o absolutos.

Véase, si no, cómo proceden los comunistas rusos y se comportan los diferentes adocrinados por el Sínodal Rojo, que al estímulo del subsidio bolchevique se agitan por determinadas naciones para producir ambiente favorable a la República de los Soviets, del todo desacreditada por causa de sus continuos atentados contra la libertad y el derecho a la vida. Cuando el camarada Paul Faure leyó en la Cámara francesa aquella doliente y dolorosa carta relatora o menajera de los horrores y crueldades a que son sometidos los deportados políticos en las glaciales e inhospitalarias islas Ausersky, del dominio soviético, el diputado comunista Loriot se permitió aducir, como supremo argumento en defensa del Gobierno ruso, lo siguiente:

Los prisioneros cuestan a Rusia demasiado caros. Es preciso emplear con ellos medios expeditivos.

Esta cínica, al par que inhumana manera de razonar, nos explica las lágrimas y la emoción del diputado Faure al proceder a la lectura de la carta mencionada, adecuada contestación a los comunistas cuando éstos recriminaban al Gobierno francés «por los limitados alcances de la amnistía».

Nosotros hubiésemos llorado también ante la relación de esas deportaciones crueles, premeditadamente condenatorias a muerte horrible; pero impulsados por la indignación, tenemos por seguro que nuestros puños habríanse descargado, con toda furia, sobre el rostro de quienes se permitían, en pleno Parlamento, ultrajar a la especie humana reputando como «precisos» los «medios expeditivos» para deshacerse de los prisioneros socialistas y anarquistas, hombres y mujeres, «demasiado caros» por su manutención.

¿En qué principios de Sociología basificarán los comunistas sus inhumanos procedimientos y doctrinas? Los socialistas no contactaremos jamás con quienes de tal forma se manifiestan y se vanaglorian, además, en el periódico comunista «Rabotschaja Pravda», de haber fusilado por centenares a los georgianos adictos al Socialismo.

Tal forma de expresarse y de proceder acusa una total perversión de los sentimientos. Los comunistas que así se expresan y proceden dejan de ser racionales para convertirse en fieras con estructura humana. Los procedimientos del comunismo son tiránicos y liberticidas; así lo declaran sus partidarios de una manera cínica, al par que dolorosamente elocuente.

Los procedimientos del comunismo son tiránicos y liberticidas; así lo declaran sus partidarios de una manera cínica, al par que dolorosamente elocuente.

En qué principios de Sociología basificarán los comunistas sus inhumanos procedimientos y doctrinas? Los socialistas no contactaremos jamás con quienes de tal forma se manifiestan y se vanaglorian, además, en el periódico comunista «Rabotschaja Pravda», de haber fusilado por centenares a los georgianos adictos al Socialismo.

Tal forma de expresarse y de proceder acusa una total perversión de los sentimientos. Los comunistas que así se expresan y proceden dejan de ser racionales para convertirse en fieras con estructura humana.

Los procedimientos del comunismo son tiránicos y liberticidas; así lo declaran sus partidarios de una manera cínica, al par que dolorosamente elocuente.

Maria CAMBRILS

Dos grandes incendios

OVIEDO, 28.—En un garaje de Cangas de Tineo se prendió fuego un bidón de gasolina. El combustible se desparramó por el garaje, incendiándolo todo, y las llamas se propagaron a un almacén de maderas, que también quedó destruido.

Las pérdidas se calculan en 350.000 pesetas. En un almacén de cereales de la calle de Campoamor entraron unos obreros para sacar un bidón de gasolina. Uno de ellos llevaba una vela encendida, y sin que se sepa explicarse cómo ocurrió, es lo cierto que la gasolina se inflamó y las llamas invadieron todo el local rápidamente.

Los bomberos no pudieron usar las mangas de agua, porque en el mismo almacén había gran cantidad de carburo, y de haberlas empleado hubieran ocurrido explosiones de gravísimas consecuencias.

El almacén quedó totalmente destruido, calculándose las pérdidas en ochocientas mil pesetas.—Pinín.

Victimas de la codicia patronal

Un minero muerto. ALMERIA, 28.—En la mina «Tercera Aurora», situada en el pueblo de Serán, se desprendió el techo de una galería, cogiendo debajo al obrero Emilio Fernández López, que pereció en el acto por efecto del golpe recibido.—G.

Un obrero grave. JEREZ, 28.—Un bocoy que era conducido al depósito de alcoholes de don Federico Calle, hizo explosión, hiriendo de gravedad al obrero Bartolomé Romero.—R.

El Esperanto en diez lecciones

Método moderno para aprender la lengua internacional. por FRANCISCO AZORIN Precio: 1,25 pesetas

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe, los de provincias, 35 céntimos para certificado y franqueo.

ESTATUTO MUNICIPAL

Organización y administración de las entidades municipales. (Anotado para su mayor comprensión.) PRECIO: DOS PESETAS

REGLAMIENTOS PARA LA EJECUCION DEL ESTATUTO (Un tomo con los siete publicados.) PRECIO: 4,50 PESETAS

Pedidos, a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando su importe, más 40 céntimos para certificado y franqueo.

GRAN RESAJA DE VINOS

LA CEPA MANCHEGA

Paseo de las Delicias, 60, y Villaverde Bajo (El Cajón).

Vino tinto, arroba, en Madrid, 7,75; en Villaverde, 5,25. Vino blanco, arroba, en Madrid, 8,25; en Villaverde, 6,25.

Servicio a domicilio. Venta al detal y al por mayor, garantizando su pureza. Para mayores cantidades, pidan precios. Teléfono 485 M.

La inquietud de nuestro pacífico Concejo

Carísimos, amado e indulgente lector: Perdoné el título si las líneas que voy a escribir no son de tu agrado. Este modesto cronista de EL SOCIALISTA, hijo del trabajo, como tú, acude a nuestra Casa de la Villa para recoger todas aquellas notas de novedad que nos ofrezca la nueva política introducida en la administración municipal.

Y qué novedades hay?, dirás, lector amado. Muchas y muy interesantes, y hasta graciosas. Pero hoy la novedad más importante es la intervención de tres damas catequistas en la vida municipal. El señor gobernador, que es un hombre de excelente buen humor, a sus prodigiosos proyectos para resolver el problema de la mendicidad, que según acaba de contarnos el señor García Molinas son un fracaso, porque no hay caballeros capaces de sacrificar cinco duros mensuales a cambio de un botón para el ojal de la cazadora, que le acredite de protector de mendigos, ha creído contribuir a la renovación de la vida municipal nombrando concejales, concejalas, a las tres damas catequistas. Agradales, pues, al señor Penalver el reglamento.

Las tres damas llegan al Concejo, que dormitaba celebrando unas largas sesiones de Pleno, y su entrada en el salón de sesiones tuvo la virtud de despertar las dormidas energías de los santos varones y todos rivalizaron en el discreto ameno, y en el discreto jamenó, emocionante, y jiteridó, no; pero... todos quisieron recibir a las concejalas hablando, expresándoles su gratitud por ir a hacerles compañía, y admiración, no faltaba más, porque el aceptar el cargo representaba una prueba de civismo de extraordinario valor moral. ¿Es verdad esto? ¿Es mentira? No discutamos esto. Las damas catequistas van al Concejo a catequizar, y aunque a los concejales actuales ya les consideramos catequizados y conquistados para la Iglesia católica, lo cual no quiere decir que por ello merezcan ir al cielo, a cuenta de la influencia que presta el Concejo se pueden hacer muchas cosas favorables a la catequesis.

El sábado llegaron nuestras damas catequistas un poco temprano al Concejo. ¿En qué se iban a entretener para pasar el rato? La verdad es que los primeros días andado uno por aquella Casa, un tanto abollado. ¡Es tan grande la Casa y tiene tantos pasillos y tantos rincones, que...! Las damas concejales se entraron en el Patio de Cristales, que en el viejo régimen llevaba el nombre de Bolsa de contratación, ahora... Estableciendo animado diálogo con varios concejales, una de ellas dijo: —¿Y cuándo nos van a dar a nosotras el fajín? ¡Que me den a mí el mío!

Don Bernardo Martín, que es un tendero fino y cortés, llamó a un ordenanza para que atendiera a la dama concejala trayéndola inmediatamente un fajín. —Al momento—dijo el pobre ordenanza, yendo rápidamente por él. Llegó el ordenanza con el fajín, lo coloca cortésmente en manos de la dama, y ésta se lo coloca en la cintura, exclamando: —No me está mal, ¿verdad? Don Bernardo exclama: —No; no le está mal a la señorita; pero a mí me parece que a las damas les estaría mejor de otra manera.

—¿Cómo?—exclama la dama. —Don Bernardo suelta el fajín de la cintura de la dama y se lo coloca en forma de banda, diciendo: —¡Así!

Y a esta idea genial de don Bernardo da su conformidad la dama catequista. Discreto, galante y ágil ha estado nuestro don Bernardo. ¡Que habilidades dactilares y lingüísticas proporciona una larga vida de mostrador! ¡Que don de gentes se adquiere haciendo vida comercial! Las damas estaban encantadas con la conversación del ilustre tendero.

De repente, el señor alcalde hace sonar los timbres llamando a sesión. ¡Qué fastidio, se habrán dicho las damas, tener ahora que entrar a sesión para soportar allí dentro tres horas de discursos sobre materias que no entendemos!

Se entabló el debate largo del agua de Lozoya y Santillana, que no es agua limpia, precisamente. Las damas siguieron el curso del debate dando muestras de un gran aburrimiento. Para ellas había agua bendita; ya hasta con ella. Una de ellas miraba a los oradores con el auxilio de unos impermeables, haciendo significativos gestos de desagrado. ¡Qué fastidio!, se decía. Con tanta agua nos vamos a ahogar. Lozoya, Santillana, agua «gorda», peligro de que las presas se sequen; que llueva, porque si no estamos perdidos. ¡Qué interés puede tener todo esto para unas damas acostumbradas a ocuparse sólo de la conquista de voluntades para la santa madre Iglesia!

Pero bien dicen que todo llega en este mundo, y llegó también el momento para nuestras melancólicas damas. El comienzo del acto de desagravio estuvo a cargo de don Rufino Blanco, seño como una paja de avena, de intenciones aun más secas que su cuerpo, de ideas (¿pudidas?, ¿redondeadas?, ¿ideas?) Don Rufino no es hombre de ideas, sino de intenciones y acciones.

Don Rufino sonrió a las señoritas. La

sonrisa denuncia a las claras el espíritu jesuítico del desagradador de las damas. Es preciso registrar solemnemente la entrada de estas ilustres señoritas a partir de la agitada vida de la política municipal. ¿Cómo? Grabando sus nombres, con la fecha en que tomaron asiento en el Concejo, en mármol, y colocándolo en la pared que da a la espalda del escudo que ocupan: haciendo una bella fotografía y una biografía y publicándolas en la revista municipal. Luego, don Rufino, con la misma sonrisa en los labios, pide que en dicha revista se publiquen los retratos de todos los alcaldes con sus biografías, llegando en esta publicidad hasta el concejador de Felipe II.

Los que escuchábamos desde la tribuna de la prensa a don Rufino no sabíamos cómo interpretarlo. ¡Había en serio este hombre? ¿Es irónico lo que dice? En uno o en otro caso se nos antoja que la intención es como de un buen jesuita. No tuvo suerte, o fué sobradamente entendido, porque ni el alcalde concejales, ni el Concejo, ni el alcalde aceptaron el homenaje. Pero ahí queda la idea expuesta por sí hay alguien que con más fortuna y aun peores intenciones que don Rufino pueda llevarla a la práctica.

Quien estuvo galante y acertado fué el señor Serrán. El señor Serrán es un hombre joven, de buen porte, conservador, y tiene ideas más frescas que don Rufino. ¿Qué propuso el señor Serrán como homenaje a las compañeras concejalas? Que se modificara el fajín por una banda y que fueran generosamente regaladas a propósito, por los concejales.

Bien; magnífico, señor Serrán. Las concejalas aceptaron emocionadas el obsequio. Don Rufino y don Bernardo Martín fueron vencidos. A la salida del Concejo nos encontramos con unos obreros tipógrafos sin trabajo. Se acercaron a nosotros y nos dijeron: —Ya le podía usted decir al señor Serrán que, en vez de darse tono en el Concejo ofreciendo regalar las insignias a las concejalas, pagara a los obreros y redactores de «La Correspondencia» (que en paz descanse) lo que nos debe.

—Hombre, yo tengo alguna confianza con él; pero no llega a ese extremo.

—Bueno, pues adiós.

—Hasta otro día.

EL EX CONCEJALITO

Vida cooperatista

Una interesante estadística. El Anuario de la Unión Cooperativa Alemana de 1924 contiene una interesante estadística sobre la calidad profesional de los asociados a las Cooperativas de consumo adheridas a la Unión, cuya estadística es tanto más interesante cuanto que se extiende sobre un espacio de veinte años.

En 1903 las Sociedades del Zentralverband contaban con 505.000 miembros. De esta cifra, 395.000 eran asalariados, propiamente dichos. Este contingente representaba una proporción de 78,32 por 100. En 1913 este número de asalariados se elevó a 2.787.900 sobre un total de asociados 3.233.000, de donde se deduce que el contingente de asalariados descendió a 87,66 por 100. Esto quiere decir que el número procedente de las profesiones liberales ha aumentado en mayor proporción que el procedente de la clase asalariada.

Observando las cifras posteriores vemos que el número de los que proceden de las dichas profesiones liberales y de la de funcionarios ha pasado a ser de 291.000 en 1923, lo que hace un aumento de 4,68 a 9,03 por 100.

Entre los elementos que viven de la agricultura el desplazamiento es de 8.500 en 1903 y 107.000 en 1923. Acorda de esta última cifra conviene hacer resaltar que en este espacio de tiempo de veinte años un número tal vez veinte veces mayor de rurales se han organizado en las Cooperativas agrícolas, mientras que del lado obrero apenas hay otras organizaciones de consumidores que las de la Unión Cooperativa de Dusseldorf-Reisholz (católica). En el supuesto que se pudiera llegar a reunir en una sola organización las diferentes categorías de consumidores, llegaríamos a la conclusión de que hay un acrecentamiento mucho mayor de afiliados no proletarios.

Otra comprobación, no menos interesante, de la estadística que nos ocupa, es el número relativamente elevado de artesanos. En 1903 era de 38.300, y en 1923 ha pasado a ser de 196.800. Proporcionalmente a los otros desplazamientos esta cifra ha sufrido un ligero retroceso en 7,58 por 100 en 1903 contra 6,09 por 100 en 1923. De todas formas, este contingente es respetable; lo que prueba que la orden dada por los jefes de fila de las clases medias alemanas de salir de las Cooperativas no ha sido respetada.

Finalmente, hay una categoría de «sin

profesiones determinadas», o sea la que se nutre de pensionistas, rentistas, viudas o mujeres solas, etc. Su número ha pasado de 23.100, a 4.777 por 100, a 349.000, o 10,8 por 100.

Resalta, por lo tanto, de esta estadística que en 1903 la categoría netamente proletaria representaba las cuatro quintas partes del contingente total, mientras que en 1923 no representa más que los dos tercios.

Esto indica que la clase trabajadora alemana, decimos la clase que tiene que acudir para procurarse la vida a ganar un jornal, no toma con tanto interés la práctica de la cooperación como las otras clases, también proletarias o jornaleras, pero que su retribución recibe otro nombre que el del jornal.

Cómo se hace la propaganda cooperatista en Finlandia.

Los cooperadores finlandeses acaban de poner en práctica una novísima forma de propaganda. Se trata de la formación de un tren especial, compuesto de dieciséis vagones, que transporta cerca de 600 cooperadores excursionistas.

El decoreado del tren fué encomendado a un artista entusiasta partidario de la cooperación, el cual figuró de una manera sugestiva en grandes lienzos el desenvolvimiento de los distintos organismos cooperativos del país.

El tren, que partió en medio de un gran entusiasmo, se detuvo cuatro veces, y en cada parada los habitantes de los alrededores fueron invitados a que se llegaran a ver el tren. Una vez allí, y después de ser obsequiados con un bonito programa de música y de canto coral, un orador les explicaba lo que es la cooperación, mientras que el resto de los excursionistas les distribuía folletos y publicaciones de propaganda. Las escenas de esta excursión fueron impresionantes cinematográficamente.

Notas eibarresas

EIBAR, 28.—En la última sesión de la Comisión permanente municipal se acordó, de conformidad con el informe de la Comisión de Fomento, ofrecer internamente la dirección de la Banda municipal a don Agustín Zuluga, con un sueldo de 2.500 pesetas al año.

Como se recordará, este joven músico obtuvo el primer puesto en las oposiciones últimamente celebradas para cubrir la vacante de director activo, si bien no pudo lograr la puntuación, base exigida por el Jurado.

Nos consta que el señor Zuluga se propone efectuar una radical transformación en la composición y reparto de dicha entidad musical, que será reorganizada conforme a los principios de equidad y de justicia, desterrando el «caciquismo» de menor grado que hasta ahora le imposibilitaba manifestarse a la Banda en su verdadero valer.

Ya hay, si necesidad de una nueva y energética orientación en estos asuntos, que durante esta última temporada han caminado de error en error de una manera lamentable.

Dentro de un año se volverán a celebrar nuevas oposiciones para la plaza de director efectivo, al que se asigna un sueldo de 4.000 pesetas.

—Días pasados, en el silencio y en la poesía de la noche, anduvieron fijando carteles anunciadores de EL SOCIALISTA en numerosos puntos «estratégicos» de la población algunos compañeros de la Agrupación. La alegre caravana bohémica, con su escala al hombro, el balde de engrudo en la mano, la brocha gorda y los pasquines bajo el brazo, cumplimentando un acuerdo del Comité de la ciudad entidad, ha hecho un excelente reclamo al único diario español órgano de la clase trabajadora.

En el próximo mes de noviembre se hará cargo de la administración de EL SOCIALISTA en esta localidad el compañero Camilo Betolaza, el cual se propone trabajar con entusiasmo y bríos juveniles por que nuestro periódico sea uno de los más leídos en esta villa.

Aumentará, desde el primer momento, el paquete de EL SOCIALISTA a 150 ejemplares, y llegará con el periódico a Centros y lugares de reunión donde casi se desconoce la existencia de nuestro periódico.

Compañeros, «trabajadores»: Ayudemos con todas nuestras fuerzas a EL SOCIALISTA, que es, como acertadamente dice el camarada Eladio Artamendi, «el Evangelio de la clase trabajadora».

—El domingo pasado se celebró en el vecino pueblo de Elgoibar un partido de fútbol, correspondiente al campeonato de segunda categoría, resultando victorioso el equipo del Unión Sporting Club, de Eibar, que marcó tres goles por uno el Alkartzuma, de Vergara.—E. G.

Los que se matan

VALENCIA, 28.—En la carretera de Madrid a Castellón, en el término de Ceste, volcó el automóvil que conducía al farmacéutico de Valencia don Alfredo Moscardó, resultando muerto este señor y heridos gravemente su esposa, hija y una sirvienta.

—En la pensión Lauria se suicidó, disparándose un tiro de revólver, un individuo que hace cuatro días se hospedaba en dicha pensión, llamado Francisco Moll Casellas, de diecinueve años, natural de Luchamayor (Balears) y vecino de Badalona.

Dícese que el suicida era cocainómano. Fué conducido en grave estado al Hospital.—Irujo.

Obras de Vicente Lacambra

Amor y Trabajo 2,50 pesetas. Yo no mato 2,50 — El supremo juez 2,50 — Mi calvario 3,50 —

Los pedidos, a esta Administración, acompañando a su importe 40 céntimos para gastos de certificado y franqueo.

EL GAITERO

Villaviciosa (ASTURIAS)

¡GUERRA a LA GUERRA! PROPAGANDA PACIFISTA

Editados por la Federación Sindical Internacional, hemos recibido carteles y postales de propaganda pacifista, que se hallan de venta en esta Administración a los siguientes precios:

Carteles murales (90 por 70), cada uno... 1,50 pesetas. Tarjetas postales, cada una... 0,20 — Insignias para la solapa, cada una... 0,25 —

Al importe de los pedidos se acompañará 40 céntimos para certificado y franqueo

Los Dependientes de peluquerías

La denuncia del pacto.—Un manifiesto.

La Directiva de la Asociación de Dependientes de Peluquerías y Barberías ha publicado un manifiesto del cual tomamos los párrafos siguientes:

«Se obstina la Directiva patronal en hacer creer a los incautos que la causa de la ruptura de relaciones fué debida a la falta de seriedad y correspondencia por parte de la Asociación obrera; claramente os exponimos en las juntas generales celebradas a raíz del caso las circunstancias que en el mismo ocurrieron, y entonces como ahora seguimos afirmando que, aunque en la superficie y aparentemente aquello fuere el pretexto, en el fondo había una cuestión más honda y fundamental que obligaba a la Patronal a no continuar las relaciones de cordialidad entre las dos Asociaciones.

Para imponer nuestros juicios y mantener nuestra justicia no necesitamos ni requerimientos ajenos ni mucho menos parciales imposiciones; para ello nos basta y nos sobra nuestra razón, nuestro juicio y nuestra conciencia.

Como ya se os ha dicho en las juntas generales, hemos llegado a la denuncia del pacto, no como ha sido interpretado por quien sin duda no tiene interés en conocer la gravedad del caso, sino con todas sus consecuencias; con ello hemos dado cumplimiento a un acuerdo nuestro por virtud del cual nos obligabais a que, una vez visto que no podía realizarse la reforma del mismo en armonía con las leyes sociales que regulan nuestro trabajo, no nos apartáramos de nuestro derecho, recurriendo para ello allí donde fuere preciso. Ya está hecho. No puede negar esta Directiva que, atenta a cuanto en torno de ello pudiera derivarse, tiene trazado un plan, del que no podrá apartarse por tener la convicción de que es el producto de un maduro examen, y a él habremos de ir derechamente por ser la expresión de un derecho íntegramente mantenido por la ley.

Por todo ello, hoy más que nunca precisamos todos, socios y Directiva, poner de manifiesto nuestra unidad de criterio, puesto que toda actitud contraria podía significar en los presentes momentos más que una discrepancia en la apreciación de lo actuado una entrega vergonzosa, cuyas consecuencias no habrán de olvidarse al espíritu menos observador. Torpe y menudencia habrá de ser cualquiera que tal pretenda, si quiera surja en vuestra mente, aun fugaz y pasajero, el rayo de luz que ilumine el amplio horizonte de la unión fraternal que hace crear la fuerza vigorosa de las organizaciones obreras. No lo sea de las organizaciones obreras. No lo sea en lo que esperamos, y si alguien tal intente, no habrá de sorprenderse porque sobre él recaiga como estigma imborrable el marcado de traidor.»

Termina diciendo la Directiva que, aun contando como cuenta con la confianza de los asociados, ni realiza ni realizará ningún acto ni adoptará ningún acuerdo sin que de antemano haya sido aprobado o sancionado por la asamblea; pone de relieve que los momentos son de gran reflexión y espera que todos sabrán conducirse como hombres conscientes y reflexivos ante la actitud de la clase patronal.

En el mismo manifiesto se inserta el siguiente

Convocatoria.

Se convoca a los dependientes de peluquerías y barberías a junta general ordinaria, continuación de las anteriores, el día 7 del próximo noviembre, a las nueve y media de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

Por la importancia de esta asamblea esperamos que no falte ningún compañero.

Para la entrada en el local es necesaria la presentación de la cartilla de asociado. La Directiva.

Cooperativa de la Casa del Pueblo de Eibar

Se halla vacante la plaza de administrador-almacenista de esta Cooperativa con un sueldo anual de tres mil pesetas. Los que deseen solicitar dicho cargo pueden efectuarlo antes del día 15 de noviembre próximo.

Para detalles, pueden dirigirse a la oficina de esta Cooperativa.

Eibar, 15 de octubre de 1924.—La Directiva.

Gran Café Restaurante de la Casa del Pueblo

Esta sección de la COOPERATIVA SOCIALISTA ha establecido unos nuevos abonos mensuales (60 comidas) a los inverosímiles precios siguientes:

Cubierto de 1,50: sopa, dos platos, pan, y un postre: 80 pesetas abono.

Cubierto de 2 pesetas: sopa, tres platos, pan y un postre, 100 pesetas abono.

Cubierto de 2,50: un entremés, sopa, tres platos abundantes, pan, un postre y una taza de café, 125 pesetas abono.

Todos los días renovación de platos. Se admiten abonos quincenales y semanales. Los almuerzos se sirven de doce a tres, y las comidas de seis a nueve. «Platos económicos»: A las doce, sopa y cocido, 0,75 pesetas.

Obras de Vicente Lacambra

Amor y Trabajo 2,50 pesetas. Yo no mato 2,50 — El supremo juez 2,50 — Mi calvario 3,50 —

Los pedidos, a esta Administración, acompañando a su importe 40 céntimos para gastos de certificado y franqueo.

EL GAITERO

Villaviciosa (ASTURIAS)

¡GUERRA a LA GUERRA! PROPAGANDA PACIFISTA

Editados por la Federación Sindical Internacional, hemos recibido carteles y postales de propaganda pacifista, que se hallan de venta en esta Administración a los siguientes precios:

Carteles murales (90 por 70), cada uno... 1,50 pesetas. Tarjetas postales, cada una... 0,20 — Insignias para la solapa, cada una... 0,25 —

Al importe de los pedidos se acompañará 40 céntimos para certificado y franqueo

El Sello instantáneo Yer

Corra en cinco minutos EL DOLOR DE CABEZA

EL SELLO YER cura Cólicos EL SELLO YER cura Dolores de Muelas EL SELLO YER cura la Gota EL SELLO YER cura Dolores Nerviosos

EL SELLO YER cura Jaquecas EL SELLO YER cura Dolores Reumáticos EL SELLO YER cura la Gripe EL SELLO YER cura Dolores de Oídos

De venta en todas las buenas farmacias y droguerías.

PUBLICIDAD.—Anuncios: cuando no se señale sitio de su colocación, 30 céntimos línea; cuando se indique, precios convencionales. Noticias, una peseta línea. Enfretados, dos pesetas línea.

EL SOCIALISTA

SUSCRIPCIÓN:
Provincias: trimestre..... 9 pesetas.
Extranjero: trimestre..... 18 pesetas.

Año XXXIX.—Núm. 4.907.

REDACCION Y ADMINISTRACION: CARRANZA, 20.—TELEFONO 15-77-J.—APARTADO 10.036 (ESTAFETA 10).

Madrid, miércoles 29 de octubre de 1924.

Noticias del día

La mañana en Palacio.

Esta mañana fué a despachar a Palacio el vocal del Directorio general Musiera, que iba acompañado del general Gómez Jordana.

Estuvieron desde las diez y media de la mañana hasta poco después de la una. A la salida, el general Gómez Jordana dijo a los periodistas lo siguiente: —Nada que ustedes no sepan. Que todos trabajan en Marruecos con todo entusiasmo e interés y todo va bien. Aquello marcha por buen camino.

Don Alfonso recibió en audiencia a varios militares, entre ellos a los generales de brigada don Sebastián Mantilla y don Luis Gutiérrez, y al teniente coronel don José Ibáñez.

En la Presidencia.

Ayer, a última hora de la tarde, conferenciaron con el marqués de Magaz los tenientes generales Muñoz Cobo y Marina. El general Muñoz Cobo conferenció también con el vocal del Directorio Ruiz del Portal.

Berenguer conferencia con Magaz.

Esta mañana estuvo en la Presidencia el teniente general don Dámaso Berenguer. Conferenció con el presidente interino del Directorio.

El teniente coronel Ibáñez.

El teniente coronel don José Ibáñez, que estuvo encargado de la secretaría particular del presidente del Directorio, no se irá mañana a Marruecos, como se había dicho.

Se marchará el domingo próximo, por la noche. Como saben nuestros lectores, va agragado a las órdenes inmediatas del alto comisario de Marruecos.

Firma.—Anexión de Deusto y Begoña a Bilbao.

En la firma de hoy figuran, entre otros, los siguientes decretos:

Presidencia.—Nombrando magistrado de tercera clase del Tribunal Supremo de la Hacienda pública a don Federico González Molina, juez de cuentas de primera del mismo Tribunal don Ignacio M. de Cereceda, juez de cuentas de segunda.

Idem juez de cuentas de segunda del mismo Tribunal don Luis Sarasua y Rodríguez, juez de cuentas de tercera.

Idem juez de cuentas de tercera del mismo Tribunal don Tirso Aranz y Puerto, oficial auxiliar de primera del repetido Tribunal.

Dictando reglas para el ingreso en el cuerpo auxiliar de funcionarios de la Administración civil del Estado, en el que se modifiquen el Reglamento para la aplicación de Bases de 22 de julio de 1921.

Gobernación.—Anexión integral al municipio de Bilbao los términos municipales de Deusto y Begoña y una zona desde Erandio.

Concediendo el título de ciudad a la villa de Isla Cristina, provincia de Huelva.

Consejo de Trabajo

Se ha reunido la Comisión permanente del Consejo de Trabajo el día 20 del actual. Asisten en representación de los obreros los camaradas Caballero, Núñez, Santiago Pérez y Lucio Martínez.

Madrid: Solicitud de la Unica.—Se reanuda la discusión suspendida sobre este asunto, sosteniendo ambas partes sus diversos puntos de vista. Se pasa a la votación, y se acuerda, con el voto en pro de los patronos y de los señores Marín Lázaro y Martín Álvarez, informar en sentido favorable a la concesión de la amnistía, que equivale a una ampliación de plazo para poder solicitar licencia de internado. Los obreros votan en contra, y el señor Rodríguez de Viguera sostiene que, implicando lo que se solicita la modificación de una ley, se debe decir que sólo por otra ley se haga lo que pretenden los solicitantes. En este sentido su voto es favorable a la solicitud.

Carta del alcalde de Salorino preguntando si se ha de computar como jornada de trabajo el tiempo invertido por los obreros del campo en llegar al tajo.—La Asesoría técnica da lectura a una propuesta de dictamen y dice que este asunto quedó pendiente del antiguo Instituto de Reformas Sociales.

El señor Gabilán sostiene que, a su juicio, no se debe tratar esta cuestión porque la considera de gran importancia para ser abordada por una simple carta que se haya dirigido al presidente del Instituto. Propone se conteste al alcalde de Salorino enviándole lo que hay legislado sobre jornada, y con esto considera que se puede dar por terminado este asunto.

Habla Caballero en nombre de la representación obrera, y lo hace reconociendo que, efectivamente, la cuestión de que se trata tiene una importancia extraordinaria, y por este motivo los obreros de la Comisión permanente consideran que se debe discutir sin ninguna demora.

Recuerda que en otros casos ha tratado una consulta hecha por carta para basar los puntos importantes y tomar resoluciones. Es inútil que se pretenda evitar esta discusión, porque los obreros presentaremos una propuesta encaminada a este fin. No queremos que se hagan las cosas sin los previos estudios que se consideran necesarios, aunque se tarde algún tiempo más en su resolución, y por este motivo aceptamos que se abra la información de que se ha hablado. En la sesión próxima—terminó diciendo—presentaremos el escrito.

Se despacharon otros asuntos de trámite y se levantó la sesión.

Hay que cortar esos abusos

SOTRONDIO, 28.—En este pueblo hay un barbero dominado por la avaricia, que sólo piensa en hacer buenos negocios. Uno de éstos lo vivió en el ambigü del Casino de la Liga patriótica, y lo contrató. Pensando ganar muchas pesetas consiguió grandes antipatías. No debe olvidar este señor que quien siembra vientos recoge tempestades.

Días pasados presentó este barbero una denuncia contra dos obreros, a quienes acusó de haberle faltado a su autoridad como miembro del somatén, y los dos han sido encarcelados, quedando sus mujeres e hijos en el mayor desamparo. El hecho dio lugar a muchos y muy variados comentarios, provocando la indignación de todo el pueblo.

En todos los grupos donde el hecho se

comenta se asegura que el barbero estuvo jugando toda la noche en el Casino, y porque le salió mal una jugada armó una ruetera con un compañero suyo, y de no haber sido por un hermano suyo el orden público se hubiera alterado con gran escándalo. ¿Estaba embriagado el barbero miembro del somatén? ¿Expenden bebidas alcohólicas en la Liga patriótica? ¿Hasta qué hora tiene abiertas sus puertas ese Casino?

Se dice también que el citado barbero, al verse acometido por dos supuestos atracadores, esgrimió una pistola para su defensa; y si esto es cierto, ¿está autorizado para usar armas cortas? Esperamos la respuesta.—Fresquera.

Los obreros naranjeros

(POR TELEGRAMA)

ALBERIQUE, 29.—Los obreros naranjeros de esta localidad han acordado declarar el paro general ante la recolección de la naranja, como prueba de solidaridad a la Federación Levantina.—Vicente Guillén.

En el Ayuntamiento

A las once de la mañana llegamos los periodistas a la Casa de la Villa para presenciar la reunión de la Junta permanente; pero nos encontramos con que se celebra esta tarde, a las cinco. ¡Ya lo podían haber advertido!

Sin embargo, no se pierde el tiempo, porque del resultado de la elección de ayer quedaron muchos descontentos, que se agitaron esta mañana en la Casa de la Villa formulando planes para dar guerra al señor conde de Vellellano. ¿Qué pasará? Seguramente, nada.

Ayer los descontentos celebraron por la noche una reunión en la Casa de la Villa, y parece que están dispuestos a dimitir varios cargos. ¿Lo harán?

Los tenientes de alcalde fueron acoplados de la siguiente manera:

Centro, García Rodrigo; Hospicio, Arteaga, Congreso, Martínez Peiró; Chamberí, Carnicer; Hospital, Bernardo Martín; Universidad, Gómez Robán; Palacio, Martínez Bayod; Inclusa, Fuertes; La Latina, Garcilaso de la Vega; Buenavista, Antón.

Como van nuestros lectores, ninguno ha ido al distrito que le eligió. ¿Hay prueba más evidente de que vamos camino de acabar con el caciquismo?

Luego, el señor alcalde recibió a los periodistas y dijo:

—Ya tenía ganas de verles y hablar con ustedes; estos días estuve tan ocupado... No hay nada de qué hablar. El otro día estuve a ver la presa de Santillana. Es una cosa seria, importantísima, que debieran conocer todos los madrileños. Es una pena que no se haga justicia a un hombre que ha invertido su fortuna y su inteligencia en obra tan seria y tan beneficiosa para el pueblo. Nadie debiera hablar ni escribir de ella sin conocerla.

Todo eso es muy sospechoso, señor alcalde. Es cosa muy extraña que, mientras no ha tenido para el Canal más que censuras, tenga esa serie de elogios para las presas de Santillana.

El señor alcalde dijo que preparaba una moción municipalizando el servicio del agua. Para ese momento nos prepararemos y discutiremos el problema.

Dijo también que tenía en la imprenta la moción de las casas baratas.

Luego, aludiendo a los descontentos, dijo que no le preocupaba su actitud; que no había caso de lo que hagan o digan. Pueden dimitir o hacer lo que quieran, que no me importa. Yo he cumplido con mi deber. He propuesto para los cargos de tenientes de alcalde a los señores Carnicer y Arteaga sin que ellos hablaran conmigo ni yo con ellos, porque lo consideré conveniente al gobierno de la vida municipal; estos dos señores no me habían votado a mí para la Alcaldía, lo que prueba mi rectitud. De modo que cuanto ocurra será de exclusiva responsabilidad de los señores que se muevan en sentido de protesta sin motivo.

Claro que esto también indica que se dan votos de confianza, que llegan hasta donde pueden y conviene a los interesados.

Todo esto indica bien a las claras el desinterés político de nuestros renovadores de la política municipal.

Se constituye la Agrupación Socialista de Eida

ELDA, 28.—Después de vencer un sinnúmero de obstáculos hemos podido celebrar una reunión para constituir la Agrupación Socialista de esta localidad. Hubiéramos querido que la reunión estuviera bien convocada, incluso publicando un manifiesto para conocimiento de todos los trabajadores; pero no pudimos hacerlo, en contra de nuestra voluntad. Menos mal que pudimos conseguir que el gobernador de la provincia nos autorizara la reunión.

Se ha nombrado el Comité de la nueva Agrupación, quedando formado por los compañeros siguientes:

Presidente, Francisco Alted; vice, José Ruano; secretario, Eleuterio Marco; vice, José Herrero; tesorero, Basilio Miralles; contador, Salvador Bouste; vocales: Juan Poveda, José Ruiz y Antonio Arráez.

Designado el Comité, se acuerda por unanimidad dirigir un cariñoso saludo al venerable Pablo Iglesias, deseándole su total restablecimiento, y saludar a la Agrupación madrileña y a todas las de España.

Ya tienen los obreros de Eida constituida la Agrupación Socialista; ya pueden ingresar en sus filas para luchar por nuestra emancipación. A ingresar en ella, pero con la convicción de que para luchar por el ideal es preciso realizar sacrificios. Nuestra labor hemos de realizarla nosotros mismos. No podemos esperar nada de nadie. Procedamos con constancia y honradez y venceremos el poderío y la astucia de nuestros enemigos. Propagaremos EL SOCIALISTA hasta llevarlo a los últimos rincones de Eida; pues nuestro diario nos ayudará muy eficazmente en el fin que nos proponemos.—Eleuterio Marco.

La revista científica RADIO- CIENCIA POPULAR debe ser leída por los amantes de las ideas progresivas.

Del Ayuntamiento de Vallecas

Economía y administración

En otras ocasiones hemos dedicado algunas líneas al asunto que nuevamente queremos tratar y que demuestra que aun siguen valiendo las influencias sobre los intereses del Municipio.

Haciendo algo de historia, diremos que en el mes de octubre de 1922 se celebró un concurso para proveer una plaza creada de maestro aparejador municipal, presentándose a los dos concursantes: el señor García Moreno y un ayudante del arquitecto señor Sáinz de los Terreros, éste último apoyado por el entonces alcalde señor Folgueras, y que de seguro se hubiera llevado la plaza de no intervenir la minoría socialista, que con su intervención obligó a que se hiciera justicia, adjudicándose el cargo por más suficiencia demostrada al señor García Moreno.

Claro es que el caciquismo, derrotado a la luz del día, no podía perdonar la derrota, y así, en diciembre del mismo año, el arquitecto señor Sáinz de los Terreros, mostrando un repentino y volcánico amor y cariño por el pueblo de Vallecas, solicita la plaza de arquitecto municipal sin sueldo, siéndole concedida y no empezando a actuar hasta mayo de 1923.

Hay que tener en cuenta que en los presupuestos presentados para el actual ejercicio, y por acuerdo tomado en la sesión de 30 de noviembre del pasado año, figuraban la creación de dos plazas técnicas: una, de arquitecto municipal, con 4.000 pesetas, y otra, de delineante, con 1.500, y suprimiéndose la que había de maestro aparejador, con 2.500, partida que, en unión de otras, fué impugnada ante el señor gobernador por escrito elevado ante esta autoridad por las Agrupaciones Socialistas de Vallecas y el Puente, consiguiendo que los presupuestos tuvieran que rectificarse.

Este doble golpe contra el interés municipal y el maestro aparejador no dió el resultado apetecido, porque cumpliendo éste con su deber impidió el que se le arrojara de su puesto, viéndose obligado a pedir, con fecha 4 de diciembre, licencia por enfermo, que le fué concedida el 23 y por tres meses.

En estas circunstancias, se celebró una reunión en casa del señor Folgueras, a la que asistió el señor Sáinz de los Terreros, y citando al señor García Moreno, que, por encontrarse enfermo, fué en su lugar el padre, el que fué requerido y aconsejado para que influyera en su hijo para que presentase la dimisión de su cargo en el Ayuntamiento.

Como esto no fué conseguido, en el mes de mayo se procede a abrir una información contra él, basada en faltar a su obligación, información en la que todos los de-

clarantes, entre ellos los tenientes de alcalde, deponen en sentido favorable al maestro aparejador.

En su vista, se abandona la información y se va al expediente por desobediencia y negligencia, acordándose el cese en la sesión del Pleno de 16 de septiembre. El cese, de revocación de este acuerdo por el Ayuntamiento, y dejados transcurrir los quince días que la ley marca, es de suponer que el perjudicado entable recurso contencioso-administrativo, del cual veremos como sale el Ayuntamiento.

Y sin prejuzgar su resultado preguntamos: ¿Hay derecho a perseguir de tal modo a un ciudadano por haberse, con su aptitud y conocimiento de su carrera, interpuesto en el camino o voluntad de la influencia...?

¿No está ésta manifiesta en la obligada intervención de la minoría socialista para evitar que injustamente le fuera dada la plaza al ayudante del señor Sáinz de los Terreros? ¿No es sospechosa la actitud de este señor arquitecto, que una vez fracasado su ayudante, y es de suponer protegido, solicita la plaza de arquitecto municipal gratuitamente, y meses después, sin embargo, cobra haberes por ella? ¿Dónde ha dejado el altruismo y cambio que le obligó a solicitar una plaza que el Ayuntamiento no precisaba, so pretexto de que lo haría gratis?

¿Cómo el Ayuntamiento, a los pocos meses de crear una plaza técnica, con 2.500 pesetas, que antes no tenía ninguna, y contar con un arquitecto por su propia iniciativa, gratuito, siente la necesidad de dotar esta plaza con 4.000 pesetas y crear otra de ayudante delineante, con 1.500, sin tener en cuenta las disposiciones dictadas por el Directorio sobre aumento de personal?

Y, en último caso, si se precisaba este cargo de arquitecto, ¿cómo se ha prescindido de lo que ordena y determina el Estatuto Municipal en su artículo 247, que bien claro determina que para proveer las plazas de técnicos y titulados ingresarán por concurso u oposición, según determinen los Municipios? Y si hay arquitecto que, informado de la situación anormal en que está el cargo en el Ayuntamiento de Vallecas, solicita se cumpla con el artículo citado del Estatuto Municipal, ¿no pudiera dar lugar a una reclamación judicial, amparada en la ley?

Preguntamos en estas difíciles de contestar y quizá un tanto peligrosas de formular, pero ahí quedan señaladas por si alguien quiere ilustrar al pueblo de cómo se manejan sus intereses.

M. CUBILLO

Carta de Cuba

Los hechos corroboran, cada vez con mayor firmeza, que la lucha de clases absorbe toda la actividad colectiva en el orden económico como en el político, en el nacional como en el internacional.

La burguesía se solidariza y pretende anular las libertades públicas, a fin de entorpecer los movimientos proletarios. Desde la subida de Mussolini al Poder pretenden imprimir a la acción gubernamental de todas las naciones el ritmo marcado por la reacción, que cristaliza en el anhelo del mando perpetuo con que sueñan los grandes dignatarios.

El proletariado también, de cuando en cuando, sobreponiéndose a sus propias discordias, patentiza su acción solidaria. Una prueba han dado los obreros de Cuba al arribar a la Habana el «Italia», barco que conducía una embajada del Gobierno de Mussolini, que, cubriéndose con el manto mercantilista de una Exposición comercial, pretendía, sin duda, inocular a los pueblos americanos el virus del fascismo.

La sangre de Matteotti ha unido a los trabajadores cubanos ante la presencia del barco fascista, y en manifestos y en mítines lanzaron sus protestas vigorosas, culminando éstas en el organizado por la Federación de Estudiantes y por la Universidad Popular, celebrado en un aula de la institución nacional del mismo nombre. Anarquistas, comunistas, socialistas, socialistas y cuantos elementos se mueven en los medios proletarios, incluyendo al catedrático doctor Eusebio Hernández y a su hijo, de igual nombre, y también profesor, únicos intelectuales que se «arriman» a los obreros, desde la tribuna de los estudiantes, animaron al fascismo, cuya historia macabra oía con vidas inmoladas de los defensores de las libertades ciudadanas.

La actitud de los trabajadores y de los estudiantes cuando al plan de las fiestas organizadas en honor de los italianos fascistas. Las excursiones al interior de la República no se llevaron a efecto ante el temor de que los ferroviarios abandonasen sus puestos en los trenes de la excursión. La visita a una fábrica de tabacos produjo la retirada de los obreros (más de 500), que se situaron en la calle, frente al edificio, y no volvieron a ocupar sus puestos hasta que los fascistas desaparecieron. Igual conducta observaron los obreros de una fábrica de cervezas. Y no se hubiera celebrado el banquete, porque la Sociedad de Camareros acordó no servirlo, a no ser por los «buenos» oficios de ciertos directores de gremio, reclamados por la autoridad gubernativa.

No obstante esto y la detención y procesamiento de varios compañeros por la publicación y reparto de algunos manifiestos, la protesta fué formidable, y habrá dado al embajador de Mussolini la impresión de que, en Cuba, la semilla fascista no germinará.

Otro acto de singular importancia para la clase es el celebrado por la Sociedad de Torcedores el día 28 del pasado septiembre.

Ante un número crecidísimo de trabajadores y de representaciones obreras, tuvo efecto la colocación de la primera piedra del edificio social que albergará a las distintas Sociedades del ramo del tabaco.

Es la obra de los torcedores la expresión sintética de la labor pacífica y obstinada de la hormiga. Cuestá a cuota crean medios

para publicar un periódico quincenal, para aliviar a la penuria económica de algunos asociados, para montar una imprenta cuyo coste asciende a más de 30.000 duros y, en fin, para construir un Centro social con un valor de 70.000, sin contar otros 35.000 pesos que, poco ha, les llevó el que a la sazón actuaba de presidente de la Sociedad.

Es el primer Centro que poseen los trabajadores, y por ello tiene mayor importancia.

En el acto usaron de la palabra representantes de casi todas las Sociedades obreras, abogando por la solidaridad proletaria y ofreciendo secundar la labor iniciada por los tabaqueros. El compañero Sanz, secretario de la Agrupación Socialista, habló en nombre de la Federación de la Bahía e hizo resaltar la coincidencia de la fecha en que se coloca la primera piedra del edificio social de los torcedores con aquella en que se colocó también la «primera piedra» de la Internacional de los Trabajadores del mundo. Este recuerdo aumentó la satisfacción de los concurrentes que, a la una de la tarde, dieron por terminado el acto en medio del mayor entusiasmo.

M. SANZ

Grupo Sindical Socialista de Metalúrgicos

El próximo viernes, a las ocho de la noche, se reunirá el Grupo Sindical Socialista de Metalúrgicos para tratar asuntos interesantes relacionados con la definitiva constitución del Grupo.

Terminados los asuntos del día el compañero Carrillo iniciará los comentarios sobre el tema «Misión de los Grupos Sindicales».

Se recomienda la más puntual asistencia de todos los componentes del Grupo.—El Comité.

La acción obrera

POCEROS

En el salón pequeño de la Casa del Pueblo celebró junta general la Sociedad de Pocerros «La Piqueta».

Fueron aprobadas las cuentas del primer y segundo trimestres del año actual y la gestión de la Directiva.

Se nombraron los siguientes cargos: Francisco Hernández, presidente; Francisco Gorrochano, vicepresidente (relegido); Toribio Rubio, tesorero; Francisco Vergara, contador (relegido); Eusebio Hernández, vicecontador; Manuel Seibanes, secretario primero; José Gutiérrez, idem segundo; y Manuel Sánchez y Francisco Pérez, vocales.

LA MUTUALIDAD OBRERA

En el teatro de la Casa del Pueblo continuó anoche la junta general de La Mutualidad Obrera.

El Consejo dió cuenta de varios asuntos que figuraban en el punto de gestión del mismo, y entre ellos figuraba la nivea

forma de pago al personal facultativo y de administración.

El nuevo procedimiento de pago ha sido adoptado previo acuerdo entre el personal refojado y el Consejo.

La asamblea lo aprobó sin discusión. Se trató de una denuncia presentada por un mutualista, y se acordó aplazar la discusión para otra junta, a la que serán previamente citadas las personas a quienes afecta aquélla.

El Consejo dió cuenta del fallecimiento del consejero Eduardo Díaz, del farmacia céntrico señor Aguilar y del médico señor Geniga, acordándose que constase en acta el sentimiento de la asamblea por tan sensibles pérdidas, así como también por los fallecimientos del mozo de Farmacia Telesforo Chacón y del auxiliar Alfonso Rodríguez, cuya noticia necrológica publicó el último «Boletín».

Fueron hechas varias preguntas, a las que contestó el Consejo satisfactoriamente. Quedó pendiente el punto de proposiciones, a cuyo efecto se acordó celebrar una nueva reunión, para la que se convocará oportunamente.

REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón teatro.—A las siete y media de la tarde, Fumistas.

En el salón grande.—A las seis y media de la tarde, Encuadernadores.

En el salón pequeño.—A las siete de la tarde, Socorros de Carpinteros.

Reorganización de la antigua Federación Local de Sociedades Obreras

LOGRONO, 28.—Previa citación de la Junta directiva de los gráficos locales, se reunieron el domingo último los componentes de las Directivas de Dependientes de Comercio, Metalúrgicos y Panaderos.

El objeto de la reunión no era otro que el de reorganizar la antigua Federación Local de Sociedades Obreras; y pese a elementos que, al parecer, pusieron trabas en el asunto para el día de rápido progreso, ésta ha entrado en vías de rápido progreso, a juzgar por el entusiasmo reinante en las distintas representaciones que a la reunión acudieron.

Esta fue tan breve como fructífera, pues al acto se dio por terminado, quedando nombrada una Ponencia compuesta del presidente y secretario de cada una de las Secciones y que será la encargada de hacer los trabajos preliminares.—Ceclio.

Radiotelefonía

Programa para hoy.

A las siete de la tarde.—Cotizaciones de Bolsa y mercados, datos meteorológicos, previsión del tiempo y transmisión de señales horarias.

Defin Pulido (tenor): «Sueño de Manos», Massenet; «La donna e mobile» («Rigoletto»), Verdi; «Ay, ay, ay!» (canción argentina).

A las diez.—Dario Andrés (piano solo): Sonata en Re mayor número 13, Mozart.

A las diez y quince.—Agrupación Euterpe: Adagio del Septimino, Beethoven; Larghetto de la 2.ª sinfonía, idem.

A las diez y treinta.—Transmisión de señales horarias.

«Las gallinas de los huevos de oro», conferencia por don Ramón J. Crespo, director del Parque avícola de «La Quinta», de El Pardo.

A las diez y cuarenta y cinco.—Angel Castellanos (baritono) y Luisa Penabaz (contralto): «La reina mora», dúo; «Serrano»; Canción de la Pava («Arco Iris»), Benlloch; Don Lucas del Cigarra!, serenata, Vives.

A las once.—Medio hora en comunicación festiva con el popular humorista Manolo Vico.

A las once y treinta.—Agrupación Euterpe: Minuetto en Do, J. F. de Yebes; Serenata romántica, idem; Peer Gynt; suite 1.ª, Grieg; Largo, Hinddel.

Información de sucesos

Los irascibles.

Eusebio Ayuso Gómez, de veintisiete años; Miguel López Romero, de diecinueve, y Laura del Río, también de diecinueve años de edad, vinieron a las manos después de agria disputa y se causaron lesiones leves los dos últimos y de pronóstico reservado el primero.

Robo a un comerciante.

Mantel Boté Martínez, comerciante, con domicilio en el paseo de la Dirección, 30, ha presentado la correspondiente denuncia por robo ocurrido en su casa. Lo sustraído, según el denunciante, son 4.155 pesetas en billetes del Banco de España, dos pares de pendientes de brillantes y diversos documentos.

Se recomienda la más puntual asistencia de todos los componentes del Grupo.—El Comité.

El descuido con los niños.

Domingo Díaz Bueno, de dieciocho meses, que vive en Abada, 2, fué asistido por sufrir intoxicación de pronóstico reservado, que se produjo al tomar cierta cantidad de tintura de yodo sin que lo advirtieran las personas de su familia.

Robo en el Jardín Botánico.

Angel López García, de diecisiete años, fué detenido por un guarda del Jardín Botánico porque con otros sujetos que lograron fugarse pretendió sustraer plomo de las tuberías de dicho jardín, en el que produjeron daños considerables.

Muerte repentina.

A poco de ingresar en la Casa de Socorro del Congreso, como enfermo, falleció un individuo cuya personalidad no fué identificada. Se trata de un mozo de cuerda que no llevaba documento alguno en los bolsillos de su ropa exterior.

NOTICIAS

Academia Nacional de Medicina.—Esta Corporación celebrará sesión pública el jueves, 30 de los corrientes, a las seis y media de la tarde, en la que el profesor doctor Ceballos, de la Facultad de Medicina de Buenos Aires, disertará acerca de las Artropatías.

La escuela y la vida

LA ENSEÑANZA PRIMARIA EN DIVERSOS PAISES

En Armenia. Este país, tan desgraciado por las constantes persecuciones musulmanas, hace inauditos esfuerzos por aumentar sus escuelas primarias. Setenta mil niños armenios asisten a ellas, constituyendo solamente el 35 por 100 de la población escolar.

En China. De la Sociedad de Pekín para el estudio de la enseñanza internacional tomamos estos datos curiosos acerca de la enseñanza pública en este país:

Escuelas del Estado: 5.700.000 niños y 250.000 niñas. Escuelas cristianas: 360.000 niños y 60.000 niñas. De estas doscientas cincuenta mil niñas, los dos tercios acuden a las escuelas primarias; el resto se instruyen en cuestiones de economía doméstica y labores, en escuelas secundarias.

Salta a la vista el enorme atraso de una población de 400 millones de habitantes, en la que solamente reciben instrucción primaria un número de niños escasamente superior al de España.

En Cuba. Más de la mitad de los niños comprendidos en la edad escolar no pueden asistir a las escuelas por falta de locales. Para conjurar este grave mal se necesitarían 12.000 escuelas más.

El Gobierno republicano se preocupa de la formación de maestros, y muchos particulares y entidades industriales han puesto a disposición del Estado, provisionalmente, habitaciones en sus propias casas para instalar en ellas escuelas.

Ejemplo que no serán capaces de imitar los patriotas españoles de Andalucía, Extremadura y Galicia.

En Alemania. Existen en este país 52.779 escuelas públicas con 207.439 secciones, a las que asisten ocho millones setecientos mil niños.

Las escuelas son graduadas, constando, por término medio, de cuatro grados, con 42 niños cada uno. El 28 por 100 de los alumnos acude a las escuelas urbanas, y el 72 por 100 a las rurales.

El número de maestros se eleva a 196.170, de ellos solamente la cuarta parte son varones. Con gran acierto, la educación infantil, en las escuelas maternales, de guardería y en general durante los nueve primeros años de la vida del niño, se confía a la mujer.

En España. Según los datos del ministerio de Instrucción pública, elaborados por el cultísimo funcionario don José de Acuña, el estado de la enseñanza primaria en España, en lo que se refiere al número de escuelas, de maestros y de niños comprendidos en la edad escolar, es como sigue:

Población escolar (niños de tres a catorce años), cinco millones y medio; número de maestros nacionales, 31.180; número de maestros privados, 9.839; número de maestros que faltan, 76.531; número de maestros que debe haber, 107.711.

Para crear el número de escuelas que nos faltan será preciso habilitar locales y material de enseñanza y aumentar los gastos de personal docente—maestros—en 211 millones y medio de pesetas anuales.

Dionisio CORREAS

Espectáculos

Gacetas.

<